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'Экономический обзор

А если два года 
без хлеба и масла?..

План по реализации товарной продукции промышленны

ми предприятиями области за две трети года выполнен на
\

100,01 процента (при темпе роста производства к уровню 

прошлого года б процентов), И в то же время потребители 

недополучили изделий с |ТОМской маркой на 51 миллион 273 

тысячи рублей.

Мы беседуем с Раисой Петровной Зо
товой, кадровой рабочей ГПЗ-5. Управля
емые «разумом» ее автомата различные 
детали на глазах превращаются в знако
мую каждому школьнику продукцию (вто
рой шлифовально-сборочный — один из 
ведущих выпускных цехов завода). И ка
тятся, и катятся по желобку, попадая в 
приемник, готовые подшипники...

—  Вот я и говорю: зима приближается, са
поги теплые нужны, в обувном же —  витри
ны от товара ломятся, а купить нечего. В но
ябре сын из армии возвращается. Обуть -  
одеть надо. А  ни обуви 4Ь-го размера, ни ша
пок 62-го нет, —  делится своими житейскими 
проблемами бригадир. слесарей механосбо
рочных работ.

И тут я задаю ей вопрос:
—  Раиса Петровна, а ведь и вы лично, мо

жет быть, даже сейчас, пока мы с вами гово. 
рим, создаете тот самый «дефицит при из
бытке», на который так сетуете. Ведь цех, 
выполнив восьмимесячный план по производ
ству товарной продукции на 102,3 процента 
(плюс 78 тысяч подшипников на- сумму 242 
тысячи рублей), с заданием по номенклату
ре не справился. Не находите ли вы, что это 
весьма похоже на ситуацию с обувью, шап
ками и так далее?

Вижу, что собеседница смутилась, но раз
виваю мысль дальше:

—  Аналогична картина и в целом по за
воду: сверхплановой продукции реализовано 
на 725 тысяч рублей, а той, что ожидали от 
вас потребители, меишу тем недополучили на 
полтора миллиона. Выходит, на 2 миллиона 
200 тысяч рублей предприятие выпустило про
дукции, которая в данный момент мало кому 
и нужна. На 2,2 миллиона! Пред
ставьте на мгновение, что тот же, на
пример, филиал ГПЗ-5 —  завод приборных 
подшипников, одно из самых мощных под
разделений предприятия, с его месячными 
объемами производства 1.100 тысяч рублей,—  
два месяца из восьми делал не то, что надо, 
тысяча с лишним человек!..

—  Но ведь мы же не виноваты: что нам
дают, из того мы и делаем.

—  А  почему вы тогда считаете, что обув
щики или швейники виноваты? Текстильщики 
или телевизионщики, выпускающие не те то. 
вары? Им тоже —  что дали...

Наблюдая за реакцией на вопрос, по
ставленный в такой плоскости, все твер
же укрепляешься в мысли: а ведь рабо
чие еще не могут поверить, что они СА
МИ, СВОИМИ РУКАМИ создают это г, 
набивший всем оскомину, дефицит при из
бытке. И не спешат (ох, как не спешат!) 
воспользоваться правами, которые все 
шире предоставляются в ходе перестрой
ки экономики.

Слова о подлинном хозяине на своем 
рабочем месте, в трудовом коллективе, в 
обществе повисают в воздухе. А требу
ют действий. Ведь если хозяин, зна
чит, вправе спросить. И не только с ма
стера. начальника цеха — с директора, с 
руководителей служб предприятия: поче
му не по-хозяйски (с точки зрения хозяи
на страны, жизни, а не только предприя
тия) работают? Есть на этот счет мудрая 
народная пословица: если снизу не подо
гревать — вверху кипеть не будет.

«Подогреть» же надо в, первую очередь 
службы материально-технического снаб
жения. И не особенно доверять объяснени
ям с их стороны («Не нашли», «нам не 
дали», «да такое положение во всей от
расли»). Объяснить можно все. А  надо 
организовать работу. Под томские объемы 
производства в стране всего достаточно. 
Все дело в разворотливости снабженче
ских служб и в их умении работать с по
ставщиками. Ведь смог выполнить завод 
резиновой обуви поставки на 100 процен
тов. А  он под свою программу получает 
сырья ничуть не меньше, чем тот же 
ТЗРИ.

Мебельно-зеркальная фабрика реализо
вала в торговлю за восемь месяцев своей 
продукции на 2.213 тысяч рублей, а по
ставки (планы по реализации и поставкам, 
как и на всех томских предприятиях, пол
ностью совпадают) коллектив закрыл 
лишь на 1.836 тысяч. Так что же это за 
продукция на 377 тысяч рублей? Для ко
го она? Неужели самим рабочим не жалко 
своего труда (ведь по существу день в 
неделю делали не то, что требовалось)?

А если бы кто из рабочих, скажем, того 
же манометрового завода купил коробку, 
на которой красочно изображены русские 
пельмени, а дома обнаружил в ней мака
роны? (Картонажно-полиграфическая фаб
рика производит упаковочную продукцию 
аналогичного назначения, разность между 
ее реализацией и поставками — 57 тысяч 
рублей). Возмущению, наверное, не было 
бы предела. Хотя сами заводчане такой 
продукции реализовали почти на полтора 
миллиона рублей.

Да и рабочие «Томскмебели» наверняка 
возмущаются дефицитом при избытке. А 
ведь это из-под их рук вышло продукция 
на 310 тысяч рублей, договоры на кото
рую торговля с ними не заключала. При 
этом та же торговля 10 процентов ожида
емых изделий от мебельщиков не получи
ла.

Рапортовали о  выполнении плана по

реализации швейная фабрика, карьероуп
равление, Томский ЛПК, а договоры пе
ред потребителями выполнены на 83—92 
процента. И таких предприятий, где ря
дом соседствуют сверхплановое производ
ство, реализация и недопоставки, немало. 
Когда задаешь вопрос рабочим и инжене
рам ТЗРИ («А  вам не кажется, что, вы
пуская не то, что требуется, за 8 месяцев 
почти на 3 миллиона рублей и одновре
менно срывая поставки более чем на 
два с половиной миллиона, вы тем самым 
обрекаете потребителей сверлить, скажем, 
дырки большего диаметра. ■ чем надо? А 
потом, будучи сами покупателями, жалу
емся: мол, хлябает, не стыкуется?..»), в 
ответ только и слышишь:

— Да не до этого нам! Некогда ду
мать, штурмовать надо! План горит!..

План, как видим, выполнили. По валу.
Сам же ответ приводит к мысли, что 

все больше и больше на предприятиях -п- 
нимаются «латанием дыр», чем налажива
нием производства. Может быть, давно 
уже надо прекратить порочную практику 
выпуска продукции, не предусмотренной 
договорами поставок? А  освободившиеся 
силы бросить на то, чтобы в корне изме
нить положение с теми же самыми постав
ками?

Иначе очень скоро будем испытывать 
еще большие трудности. Если сегодня, 
признавая несовершенство хозяйственного 
механизма (в том числе и в той его части, 
когда сверхплановая реализация перекры
вает штрафы за недопоставки), еще можно 
как-то существовать (но не более того!) в 
подобных условиях, то завтра для пред
приятий, ориентирующихся на вал, это 
станет катастрофой. Новый механизм на
чнет действовать, а предприятия будут к 
этому просто не готовы. Есть еще время. 
И надо им воспользоваться.

Ведь что значит сверхплановая продук
ция, не предусмотренная договорами по
ставок, при их срыве? Это по существу — 
НЕПЛАНОВАЯ продукция. И не надо 
при этом прикрываться высокими слова
ми о трудовом энтузиазме и вскрытых ре
зервах. В строительном деле давно уже, 
дабы прекратить распыление сил и 
средств, неплановым объектам поставлен 
прочный заслон в лице Стройбанка. Они 
попросту не финансируются и исключают
ся из отчетности. На предприятиях инду
стрии это выливается в дополнитель
ную прибыль.

Отказавшись от порочной практики, по
теряем в объемах производства? А  поче
му мы должны бояться этого, когда речь 
идет о качественном росте? Мы и так 
производим больше всех в мире металла, 
электроэнергии, тракторов, станков, до
бываем древесины и так далее. И все рав
но отстаем.

Нам не нужен прирост любого вала, 
любой продукции ради завораживающей 
магии процентов, ради того, чтобы отра
портовать перед начальством. Мы гово
рим об этом, когда приходим в магазин. И 
забываем... когда производим своими ру
ками

Что значит 51 миллион недоданной 
томской промышленностью продукции с 
начала года по поставкам? Это, межд / 
прочим, двухгодовой объем производства 
Томских хлебокомбината и маслосырбазы, 
вместе взятых. Трудно представить, чтобы 
нас с вами этой продукции лишили. И не 
только наверное, наверняка никто с этим 
не согласится. А вот когда сами создаем 
подобное положение для других — особо 
и не обеспокоены. А  если и обеспокоены, 
то опять же только с точки зрения зара
ботка (на том же ГПЗ-5, к примеру, систе
ма премирования предполагает за объем
ные показатели вознаграждение в 2 раза 
выше, чем за соблюдение номенклатуры 
выпуска).

Итак, без хлеба и масла мы жить не 
согласны. А ведь минус 51 миллион — 
это преимущественно продукция для ма
шиностроительного комплекса страны (на 
12 миллионов рублей — устройств число
вого программного управления, на 5 — 
электромоторов, на 1,65 — манометров, 
на 2,5 — режущего инструмента, на 1,6
— кабелей, на 1,5 — подшипников и так 
далее). Ведь это, если здраво рассудить,
— «хлеб» машиностроительного комплек
са. Того самого, что является основой на
шей экономики, самой горячей точкой в ее 
перестройке. Его без «хлеба» оставлять 
можно?..

А  перед глазами все стоит эта картина: ка
тятся и катятся по желобку подшипники и 
размеренно, через каждые секунду-две, 
падают в приемник... Станок работает на 
нечто под названием «план». Где-то так 
же катятся сверла, сходят с конвейера 
электролампы, не предусмотренные дого
ворами поставок. А  потребители ждут.., И 
вновь хочется задать вопрос о хлебе и 
масле тем, кто это делает...

В; ИВАНОВ.
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Приводим данные о ходе 
подготовки семян зерновых, 
зернобобовых культур I— II 
классов в районах области 
на 10 сентября. Первая ко
лонка — подготовлено се
мян зерновых и зернобобо
вых, вторая — в том числе 
гороха, третья — озимой 
ржи (в процент
Томский 
АсиновсКий 
Чаинский 
Кривошеинский 
Кожевниновсний 
Бакчарский 
Шегарсний 
Первомайский 
Зырянский 
Молчановский 
Колпашевский - 
Парабельский 
Тегульдетсиий 
ПО ОБЛАСТИ

В этом году в подавля
ющем числе хозяйств обла
сти создалась хорошая воз
можность обеспечить себя 
в полной потребности соб
ственными высококачествен
ными семенами. Однако, 
как свидетельствует приве
денная сводка, эта возмож
ность не везде используете:? 
в полной мере.

С высокой ответственно
стью подошли к важней
шему делу руководители и 
специалисты Чаинского рай
она. Находясь в сложных 
северных условиях, здешние 
хозяйства уже имеют 94 
процента семенного мате
риала яровых зерновых и 
зернобобовых культур, в до
статочном количестве при
пасен горох. В совхозах 
.«Северный:», «Усть-Вак- 
чарский», имени 60-летия 
СССР значительная часть 
семян доведена по посев
ным качествам до норм I 
и II классов.

А вот хозяйства соседних 
Молчановского и Колпашев- 
ского районов пока имеют 
семенного материала менее 
половины потребности, се
мян же гороха у них вооб
ще нет. Довершает пест
роту картины то, что в 
группе северных районов 
организованно готовят семе
на многие хозяйства Криво- 
шеинского района. Здесь 
по-хозяйски подготовлены 
семена переходящих фондов 
озимой ржи, из них 98

Качество-
главный

критерий
процентов отвечают требо
ваниям I и II классов, 69 
процентов гороха — II клас
са.

Охвачены заботой о бу
дущем урожае асиновцы, 
щегарцы, кощевниковцы. 
Это — если говорить о 
большинстве. Но и в этих 
районах, к сожалению, не 
все проявляют должную 
а(тветственност1А Например, 
в совхозе «Филимоновский» 
‘Асиновского района засы
панные семена озимой ржи 
в количестве 125 тонн до 
сих пор не очищены. В кол
хозах «Юбилейный», «Рас
свет» Шегарского района 
крайне мало высококачест
венных семян.

Отличные семена гороха 
и в полной потребности 
подготовили в совхозах 
«Вершининский», «Родина» 
Томского района. Ниже сво
их возможностей работают 
в этом направлении зырян- 
цы и первомайцы. Скажем, 
в Зырянском районе только 
48 процентов семян гороха, 
из них 8 — I и II классов. 
В Первомайском нет необ
ходимого количества семян 
озимой ржи, лишь 11 про
центов доведено до классно
го состояния.

Если в целом по области 
(семенного гороха имеется! 
106 процентов к потребно
сти, то хозяйства Колпа- 
шевского, Молчановского, 
Парабельского* Тегульдет- 
ского районов их не имеют.

Примерно то же самое 
можно сказать об озимой 
ржи. При хорошем урожае, 
благоприятных условиях в 
период уборки этой культу
ры колпашевцы, бакчарцы, 
молчановцы, парабельцы не 
набрали достаточного коли
чества семян.

Говоря о создании хоро
ших семенных фондов, все
гда надо иметь в виду не 
только количество, но и ка
чество. Долг агрономиче
ских служб — сделать все 
возможное, чтобы загото
вить семена самых доброт
ных кондиций.

Обзор подготовлен специ
алистами облагропрома 
и государственной се- 

'мбиной иясцетщии.

СВОЮ ПАРТИЙНОСТЬ ДЕЛОМ ДОКАЖ И...
к депутату, представителю местной вла. 

сти, люди относятся особенно требователь
но. Раз отказал в помощи, во второй раз 
слово не сдержал — ни доверия, ни ува
жения не будет. Каждый день в большом 
и малом доказывай избирателям, что не 
ошиблись они в тебе.

Как коммунист, как рабочий человек, 
Петр Петрович Балыкин оправдал высокое 
доверие в предыдущем созыве. Поэтому 
вновь избран депутатом Белоярского пос- 
совета. Сейчас он еще и член исполкома 
этого Совета.

В своем коллективе бульдозеристов П. П. 
Балыкин тоже ведет большую обществен
ную работу — он секретарь партийной 
организации Верхнекетского дорожного ре
монтно-строительного участка управления 
«Томскавтодор». Ну и, конечно, на строи
тельстве дорог перевыполняет нормы. 
Именно так понимает коммунист Петр 
Петрович свое участие в перестройке.

НА СНИМКЕ: П. П. Балыкин.
Текст и фото А. ШАБАЛОВА.

Верхнекетский район.

Ц Е Л Ь  НЕ  Д О С Т И Г Н У Т А
Коллегия агропромышлен

ного комитета области в 
президиум обкома профсою
за работников АПК рассмот
рели итоги социалистическо. 
го соревнования объедине
ний «Агропромхимия» в 
ударном месячнике по уве
личению ваготовок торфа 
(август 1987 года).

Признаны победителями!, 
награждены почетными гра
мотами и денежными пре- 
миями коллективы объеди

нений: Зареченского (пред
седатель А. Г. Валлиулин, 
председатель профкома С. В. 
Ларионова), Первомайокого 
(Н. Г. Костень, В. П. Насо
нов). Молчановского (Н. И. 
Гапеев). Чаинского (В. И. 
Техриб, Л. Н. Аникин).

Отмечена положительная 
работа Парабельского объ
единения (председатель 
Н. А. Щепин).

Вместе с тем цель месяч- 
ника — добыть в целом по

области не менее 1 миллио
на 305 тысяч тонн, органи
ческих удобрений — не до
стигнута. Крайне неудовлет
ворительно вели заготовку 
торфа в период месячника 
Асиновское, Кривошеинское 
объединения, не приняли ни
какого участия в нем Том
ское (Н. К. Биндерис), Те- 
гульдетское (А. П. Демин), 
Каргасокское (С. Н. Дон
ских).

Перестройка сюда еще не дошла •

Что произошло на Нефтехиме?
Ответа на этосс вопрос редакция пока дать не может, 

потому что руководители объединения «Томский нефтехи
мический комбинат» и некоторые представители главка 
«Союзхимпласт» хранят эту тайну за семью печатями. И 
не умеют работать в обстановке гласности.

— Газета «Красное зна
мя»? — строго посмотрел 
на меня главный инженер 
объединения Г. П. Беляк. — 
Вы считаете, что сейчас 
самое время говорить о при- 
чинах аварии? В разгар 
ремонтных работ?

— Георгий Павлович, я 
не настаиваю на том, чтобы 
разговор состоялся именно 
сейчас. Назовите время, ко
гда вам удобно.

— Вот главный инженер 
производства метанола, фор
малина и карбамидных смол 
Шиян, он все расскажет по
подробнее.

— Авария... А вы зна
комы с актом комиссии? — 
сразу поинтересовался А. В. 
Шиян.

— Нет, еще не успел.
— Тогда я вам ничего го- 

ворить не буду. И очеть 
прошу до знакомства с ак
том ни с кем не разговари
вать. У каждого свое субъ
ективное мнение, а газета 
должна давать объективную 
информацию.

^  Никаких возражений. 
Но после моего знакомства 
с актом я могу рассчиты
вать на дополнительную ин
формацию лично от вас?

— Конечно. Но не раньше. 
Пока я только могу рас
сказать о ходе восстано
вительных работ.

Что ж, с первого взгля
да видно, что восстановитель
ные работы на печи пиролиза , 
идут полным ходом. 
На устранении аварии тру
дятся подразделения Нефте- 
хима, треста «Проммехано- 
монтаж», даже представи- 
тели Главтомокстроя. М '  
очень активное участие при
нимают работники томских

вузов. Но о них — разговор 
впереди. Наша газета еще 
расскажет о самоотвержен
ном труде ремонтников.

Но прежде всего должен 
состояться разговор о при
чинах аварии. Потому что 
героические поступки одних 
зачастую предопределены го
ловотяпством других.

24 августа загорелась печь 
пиролиза. Установка была 
выведена из строя. Уничто' 
жено (оплавлено, покореже
но) 496 труб внутри установ
ки. Завод работает в поло
вину мощности (первая печь, к 
счастью, на ходу), ежеднев. 
но на счет убытков добавля
ется по 162 тысячи рублей 
за недовыпущенную продук
цию.

Обидно за Нефтехим. И 
вдвойне обидно потому, что 
авария произошла буквально 
на следующий день после 
завершения планового ремон
та. Месяц завод вообще не 
вьшускал продукцию, сей
час выпускает половину.

Обидно втройне, потому 
что эта авария на метаноле 
не первая.

Именно поэтому газета и 
сочла необходимым вести 
разговор прежде всего о при. 
чинах. Чтсйы эта авария ста
ла в истории завода метано
ла последней.

— Акт у заместителя на
чальника главка, — объяс
нили мне.

— А зачем это он вам 
понадобился?—удивился сам 
заместитель начальника «Со- 
юзхимпласта» Н. А. Рыбаль- 
чеяко. — Это технический 
документ, нужен для нашей 
работы. Зачем он газете?

Я объяснил зачем.
— Ну хорошо, — сказал

Рыбальченко. — К двум ча
сам подходите в приемную, 
там я вас познакомлю с до
кументами.

В два часа Н. А. Рыбаль
ченко познакомил меня не с 
документами, а с заместите
лем главного инженера 
ТНХК Э. Г. Полле.

— Он вам все расскажет.
— Но акта я так и не уви

жу?
— Нет. Я сначала увезу 

его в министерство, там его 
подпишут, тогда посмотрим.

^  Я дожил до седых во- 
лос, — включился в разго
вор Г. П. Беляк, — но не 
помню, чтобы цензура зани
малась такими проблемами.

Георгий Павлович, конеч
но, хотел сказать «пресса», 
но, согласитесь, оговорка ха
рактерная.

— Тем более в акте мо. 
жег быть много такого, что 
не для печати, — продол
жил Н. А. Рыбальченко.

— И вообще, — поинте
ресовался он. — Кто вам да
вал такое задание?

Вопрос сам по себе «до
перестроечный». Задания нам 
дает наша профессия. Но я 
все еще старался не дово
дить до конфликта.

— Я действую по поруче
нию редактора газеты.

— Ах, вот оно что. — 
сказал Н. А. Рыбальченко 
и многозначительно добавил: 
—Я позвоню товарищу Юрь
еву.

Юрьев Юрий Григорьевич 
— заведующий отделом хи
мической промышленности 
обкома КПСС.

Наконец-то появился Э. Г. 
Полле. Пусть без акта, но 
какую-то информацию газета 
должна была получить. Но 
не успели мы начать разго
вор, как Н. А. Рыбальченко 
предупредил заместителя 
главного инженера (собствен
но, Полле сейчас исполняет 
обязанности главного инже

нера объединения, пока Г, П. 
Беляк устраняет аварию на 
метаноле):

— Рассказывай, но в ра
зумных пределах.

— Как это? — не понял 
Полле.

— Ну, в разумных.
Тем не менее разговор на

чался. Но продолжался он 
не более пяти минут. Потому, 
что сразу коснулся, очевид
но, «запретной темы». Я по
пытался выяснить, в полном 
ли объеме выполнен плано
вый ремонт. В частности, 
нужно ли было менять тру
бы на 'ртановке.

— Трубы должны были 
сменить, но этого сделано 
не было. — сказал Полле.

— Трубы не должны были 
менять, — прервал его Н. А. 
Рыбальченко.

— Так должны или нет?
— Должны, — сказал 

Полле.
— Нет, не должны, — 

сказал Рыбальченко.
Заместитель главного ин

женера собрал свои бумаги.
— Тогда вы рассказьшай- 

те, Николай Алексеевич. А 
я так не могу.

Вторая часть предложе
ния Н. А. Рыбальченко впол
не устроила.

Э. Г. Полле отпустили, а 
газета осталась без инфор
мации.

Тем не менее газета берет 
на себя обязательство рас
сказать достаточно подробно 
о причинах аварии. Пусть 
чуть позже, но рассказать.

И последнее. Н. А. Ры
бальченко все-таки сделал 
звонок Ю. Г. Юрьеву. И 
Юрий Григорьевич связался 
с нами. Но не для того, что
бы устранить «опасную» для 
нефтехимиков публикацию. 
Ю. Г. Юрьев предложил ра
ботать совместно, чтобы ис
ключить ситуации, подобные 
той, о которой мы сегодня 
рассказали.

С. БАЛАШЕВ.

БЕРЕЧЬ
ЗДОРОВЬЕ

Вчера в Доме поли
тического просвещения! 
обкома КПСС состоялось 
собрание общественности 
по обсуждению проекта 
ЦК КПСС н Совета Ми
нистров СССР «Основ
ные направления разви
тия охраны здоровья на
селения JH |перестройки 
здравоохранения СССР в 
двенадцатой пятилетке и 
на период до 2000 года».

В большом зале соб
рались партийные, совет
ские, профсоюзные и хо
зяйственные работники, 
представители практи
ческого здравоохранения 
городов и районов обла
сти, ученые, преподава
тели, студенты, работни
ки томских научных 
центров АН СССР и 
АМН СССР, работники 
средств массовой инфор
мации.

Собрание открыл сек
ретарь Томского обкома 
КПСС Н. П. Кириллов.

При обсуждении этого 
документа, адресованно
го каждому советскому 
человеку, было выска
зано всеобщее одобре
ние, внесены конкретные 
предложения в проект.

В собрании приняли 
участие первый замеоти- 
|тель председателя обл̂ * 
исполкома А. П. Габру- 
сенко, председатель обл- 
совпрофа Н. С.. Сперан
ская, заместитель началь
ника Гл!авного, управле
ния учебных заведений 
Министерства здраво
охранения РСФСР Е. Г. 
Изюмов.
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ЗНАМЯ 13 СЕНТЯБРЯ 1987 ГОДА СТР. 1

НАВСТРЕЧУ 70-летию ВЕЛИКОГО ОКТЯБРЯ

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ
ВОЛОСТНОГО

СОВДЕПА
С Т Р А Н И Ц Ы  И С Т О Р И И  С Т А Н О В Л Е Н И Я  
СОВЕТСКОЙ ВЛАСТИ В ТОМСКОЙ ГУБЕРНИИ

Из журнала заседания Вороновского волостного на
родного собрания Томского уезда о поддержке Совет
ской власти и роспуске волостного земства

31 марта 1918 г.

...1) о признании Советской власти докладывает Н. А. 
Уткин, зачитывает выдержку из постановлений II Томского 
губернского съезда Советов крестьянских депутатов по дан
ному вопросу, разъясняя, что Советская власть —  власть 
самого трудового народа, которая работает только на благо 
и процветание России...

Тов. Н. А. Уткин: Товарищи, мы должны принять Совет
скую власть, так как власть эта принята повсеместно...

Тов. Удальцов: Прошу разъяснить, что такое Советская
власть...

Тов. Уткин: Советская власть состоит из представителей 
трудового народа, которые исполняют желания и волю на
рода, давшего им власть. Эти представители идут вразрез с 
капиталистами и ведут борьбу с ними, чтобы не напитал 
правил народом, а народ капиталом...

Тов. И. С. Чириков: Я приветствую Советскую власть...

...Председатель предлагает собранию проголосовать о 
признании Советской власти; предложение принимается, и 
власть Советов единогласно признается, а потому собрание 
постановило: признать власть Советов, волостное земство
упразднить с первого апреля с.г. (по новому стилю). Воро- 
новская волостная земская управа должна нести название: 
Вороновский волостной Совет рабочих, крестьянских и сол
датских депутатов...

Председатель собрания УТКИН.
Товарищ председателя ЧИРИКОВ.

Секретарь А. СТРОД.

(ГАТО, ф. 96,оп. I, д. 8, лл. 4 —  6. Подлинник).

Этот протокол собрадия 
— документ времени, на
глядно ' свидетельствующий 
о том, как рождалась новая 
власть в одной из отдален
ных волостей Томского уез
да. Он сохранил и донес до 
нас горячие высказывания, 
споры, сомнения. Председа
тель собрания Николай 
.Алексеевич Уткин ' не раз 
брал слово, терпеливо разъ
яснял. убеждал. И в конце 
этого затянувшегося собра
ния поставил свою подпись 
на документе, ставшем сей
час достоянием истории.

Кто же он. Николай Алек
сеевич Уткин, предложив- 

5ШИЙ «проголосовать о при- 
;знании Советской власти»?

* * *

...Николаю не было еще 
и восьми лет, когда от ту
беркулеза умерла его мать 
Ксения Семеновна, А еще 
через год на деревенский

погост свезли и отца Алек
сея Федоровича: в Вороно
ве тогда свирепствовала xo-j 
лера. Воспитанием мальчи
ка занялась бабушка Ани
сья Егоровна, не жалевшая 
сил для того, чтобы внук 
смог окончить сельскую 
школу, поднабрался грамо
ты.

В русско-японскую войну 
Николай служил в седьмом 
Сибирском стрелковом пол
ку на Маньчжурских соп
ках. Окончание этой позор
ной для царизма войны не 
стало окончанием его ар
мейской службы. Еще не
сколько лет прослужил он 
в бухте Посьет, там окон
чил дивизионную школу. Но, 
вскоре Николая' демобили
зовали.

Приехав в Вороново, Ут
кин нанялся батраком. Ра
ботал затем в Томске, вновь 
вернулся в родное село. От

сюда его и проводили на 
германскую. Николай Алек
сеевич присылал с фронта 
письма, а однажды — и 
пакет с фотографией. На 
карточке был изображен 
Уткин с боевым товарищем 
Семеном Филюшиным — 
лихие усачи, на груди ор
дена и медали — знаки 
солдатской доблести. Сохра
нилась и другая фотогра
фия, на которой Николай 
Алексеевич запечатлен в 
военном лазарете после ра
нения.

После госпиталя Уткина 
демобилизовали, в Вороново 
он прибыл, опираясь на 
костыль. Возвращались и 
земляки - фронтовики, кто 
уцелел в боях. В селе ощу
щалось приближение пере
мен: сюда, в сибирскую глу
бинку, доходили слухи о 
надвигающихся больших со
бытиях. Шел 1917-й...

♦ * «
Однажды Уткин пришел в 

сельскую школу. О чем-то 
долго разговаривал с учите
льницей, затем подставил 
табурет и снял со стены 
портрет царя. Село митин
говало, вороновцы ходили 
по улицам с красными фла
гами. Свершилось! Однако 
вскоре ликование сменилось 
напряженным ожиданием: 
одни о Временном правите
льстве говорят, другие — 
о какой-то власти Советов. 
На сходках много спорили, 
обсуждали, раздумывали. 
Николай Алексеевич в раз
говорах с мужиками убеж
дал сомневающихся, рас
сказывал о Советской влас
ти'И о том, что она даст 
крестьянам.

Его позиция была твер
дой. Еще перед отправкой 
на русско-японскую войну, 
будучи в Томске, Уткин на 
квартире у своего дяди 
встретился с большевиком 
А. А. Федюниным. Именно 
тогда, в горячих спорах, Ни
колай узнал о политической 
линии большевистской пар
тии. Узнал и поддержал.

Революционная пропаган
да на фронте, жестокие со

бытия империалистической 
войны окончательно сблизи
ли Уткина с большевиками. 
Мобилизованный в первую 
мировую войну на фронт, 
Уткин не раз говорил сол
датам в окопах, что воюют 
они отнюдь не за’ «Россию- 
матушку», раскрывал прав
ду о войне, развязанной им
периалистами...

А время надвигалось бур
ное. Правительство Керен
ского действительно оказа
лось временным. Там, в 
центре России, большевики 
взяли власть в свои руки. 
Но в сибирском селе Воро
нове все еще существовало 
двоевластие.

It: * 4:
На собрании представи

телей волости Уткин был 
избран делегатом на II гу
бернский съезд Советов, 
проходивший в Томске. Вер
нувшись в Вороново, Нико
лай Алексеевич, как упол
номоченный съезда, открыл 
волостное народное собра
ние. Тогда-то и появилось 
постановление о признании 
Советской власти. А в Том
ский губисполком Совета ра
бочих, крестьянских и сол
датских депутатов Н. А.

Уткин отправил сообщение: 
«На собрании постановили; 
проводить в жизнь все по
желания, вынесенные на 
2-м Томском губернском 
съезде. При этом собра
ние национализировало 2 
паровые мельницы, принад
лежащие частным лицам в 
селе Воронове. Ввело кон
троль за частной торговлей 
с нормативной товаров...».

Вороновский Совдеп, 
председателем которого был 
избран Уткин, действовал 
решительно. Конфискованы 
дома и мельницы у мест
ных богатеев Тарасова и 
Непомнящего, у купца 
Фальковского — кожевен
ный завод. Организовали 
рабочую артель, и всем ба
тракам нашлась работа на 
этих национализированных 
предприятиях.

Тем временем вспыхнул 
мятеж Чехословацкого кор
пуса. Советская власть в 
губернии временно пала. 
Карательные отряды дейст
вовали в волостях, жесто
ко расправляясь с больше
виками. Утййн нелегально 
перебрался в Томск. Но 
здесь, на постоялом дворе 
купца Леонтия Борзунова, 
его схватили. Николай 
Алексеевич бьш осужден 
окружным судом к пятнад
цати годам каторжных ра
бот и по этапу «поездом 
смерти» отправлен в пе
чально знаменитый Ал)ек- 
сандровский централ.

...На стыках дарешечен- 
ный вагон потряхивало. Ут
кин понимал, что положе- 
кие его безнадежно. До
рогой заключенных выводи
ли и расстреливали. В лю
бой , момент с ним могло 
произойти то же самое. 
Сдаться? Нет! Вместе с 
одним из заключенных, Во
рониным, Николай Алексе
евич совершает, казалось 
бы, невозможное. Вылома
ны решетки, и на крутом 
откосе они сумели вы- 
прыгнз^тц К осени Уткин 
добрался до родного села. 
Жить пришлось в погребах 
и на заимке, поскольку 
колчаковская милиция всю
ду разыскивала Уткина.

Его жену колчаковцы

зверски истязали, пытаясь 
дЬз 1̂аться, где скрывается 
Николай Алексеевич. Поро
ли шомполами сына Ваню, 
пытали и расстреливали од
носельчан.

Где Уткин? Где?« » *
А Уткин в это время 

действовал. Скрываясь на 
заимках, он встречался с 
сельчанами, убеждал их в 
необходимости организо
ванного выступления про
тив колчаковцев. Собирал 
вокруг себя верных людей.

Вскоре под ударами 
Красной Армии части Кол
чака предприняли отход. 
И настал день, когда отряд 
Уткина вступил в Вороно
во. Николай Алексеевич 
ехал впереди на кауром ко
не. Партизаны шли строем 
с песней «Смело мы в бой 
пойдем». Вороновцы от ма
ла до велика вышли встре
чать своих земляков. Над 
волостным Советом вновь 
был вывешен красный флаг.

Закипела работа. Для 
Уткина сутки перестали де
литься на день и ночь...

Как-то Николай Алексе
евич вернулся из Чилина 
и ему сообщили: в селе во
оруженная банда. Вместе 
с, товарищами Уткин напра
вился к тем домам. В ком
нату, где сидели бандиты, 
Николай Алексеевич вошел 
первым. Выстрел почти в 
упор сразил его.

Врагам не удалось уйти. 
Арестованные бандиты по 
решению ревкома были 
расстреляны.

Николая Алексеевича Ут
кина похоронили в центре 
села. В последний путь 
проводить его вышло все 
Вороново...

» * *
Для подготовки этой пуб

ликации были использова
ны документы, материалы, 
свидетельства очевидцев, 
собранные краеведом П. А. 
Липухиным.

Е. ФРОЛОВ.
* * ks

НА СНИМКАХ: Николай 
Алексеевич Уткин (1883 — 
1919); партизаны входят в 
Вороново (с картины худож
ника А. Н. Воронова).

НИ РАЗУ 
НЕ С О Б И Р А Л И С Ь

Партийная жизнь: 
отчеты и выборы

— Кондитерский цех 
комбината «Красная звезда» 
в отстающих не значится,— 
представила коллектив сек
ретарь партбюро предприя
тия Валентина Алексеевна 
Колоколова. — Год назад 
здесь начала действовать 
партийная группа. Ком.муни- 
сты активно участвуют и в 
единых политднях, и суббот
никах.

Проблем никаких, считает 
секретарь. Но отчетно-вы
борное партийное собрание 
партгруппы цеха и встречи 
с ко-ммунистами показали 
обратное.

...Мы идем с партгрупор
гом Н. В. Ванявкиной по 
пряничному участку конди
терского цеха. Неуютные 
старые помещения напоми
нают дом, из которого вот- 
вот должны выехать жиль
цы.

— Молодежь у нас не 
задерживается. — говорит 
Надежда Васильевна. — В 
училище их готовят рабо
тать на современном обору
довании, а у нас, как види
те, всюду ручной труд. У 
коллектива третий год че
моданное настроение. Раз
говоры о переводе конди
терского цеха на новую пло
щадку ведутся давно. Вес
ной руководители комбина
та назвали очередной срок, 
боимся, что и он не окон
чательный.

Такое шаткое положение 
кондитерсйогс! сказывается 
и на работе партийной груп
пы. Она то распадается, ко
гда коммунисты снимаются 
с учета, то вновь создается.

— Год назад мы опять 
собрались вместе как пар
тийная группа, — сказала 
на отчетно-выборном собра
нии ветеран цеха Е. Е, Га- 
малий. — Надежд на пере
мены было много. Двух 
кандидатов в партию приня
ли. Но прошел год— и парт
группа опять поредела. Из 
пяти коммунистов двое уш
ли в другие цехи.

Много в выступлениях 
было критики в адрес руко
водителей комбината и цеха. 
Проблем действительно на
копилось: плохие условия
труда и быта, низкая .меха
низация прюизводственных 
процессов. Критии!а спра
ведливая.

Ну, а что же сам коллек
тив кондитерского, партий
ная группа? Как они реша
ют те проблемы, которые не 
з'авися*г oV тога, перейдет

цех на новую площадку или 
нет. В выступлениях на от -. I 
четно-выборном собрании ‘ , 
отмечалось, что плохо стали 
работать лаборанты и конт
ролер ОТК. Отсюда — низ
кое качество продукции. По
чему же не вмешалась пар
тийная группа? Где были 
коммунисты? Почему не 
спросили со своего товари
ща кандидата в члены, 
КПСС Н. Барминой? Ведь' 
она исполняла обязанности 
контролера ОТК.

Наверное, и партийная 
группа страдает болезнью 
коллективного ожидания (з 
надежде, что кто-то придет 
и что-то изменит). Ни одно
го собрания не провела 
партгруппа за отчетный пе
риод, ни разу не собира
лись члены партии и не со
ветовались, как же вести 
дела.

Но собрание все-таки 
Шэлало главный вывод: 
дальше в спячке находиться 
нельзя. Когда шли прения, 
все ждали, что секретарь 
партбюро комбината В. А. 
Колоколова, присутствую
щая здесь, оценит разговор 
коммунистов, поможет вы
брать правильный ориентир.
Но Валентина Алексеевна, 
сославшись на занятость, 
ушла с собрания.

Возникал вполне резон
ный вопрос: а интересова
лись ли члены партийного 
бюро комбината работой 
партгруппы?

— Редкие гости они у нас,
— услышала в ответ.'

Была ли обратная связь?
Этот вопрос я задала уже 
В. А. Колоколовой.

— Нет, в партбюро ком
мунисты цеха за помощью 
не обращались. Дела шли у 
них не так уж и плохо... — 
Валентина Алексеевна за
молчала, пытаясь вспомнить, 
в каких же делах заявила о 
себе партийная группа.

— А в планах работы napj" 
бюро не стоял отчет парт
групорга?

— Да нет, не ставили,— 
и, как бы удивившись, сек
ретарь добавила: — Даже 
не знаю почему.

Всего две трамвайные ос
тановки отделяют промыш
ленную площадку главного 
корпуса комбината от его 
кондитерского цеха. Но ди
станция м'ежду партийным i 
бюро и партийной группой 
оказалась гораздо длиннее.

Т. ТОРОПОВА.

УДОБНЕЕ И НАДЕЖНЕЕ
КУРГАН. Серийное произ

водство модернизирован
ных трансформаторных 
подстанций начато сегодня 
на Курганском электроме
ханическом заводе. По 
сравнению с ранее выпус
каемыми они удобнее в 
монтаже и надежнее в

эксплуатации. Оборудо
вание стало легче более 
чем на сто килограммов. 
Благодаря экономии тонко
го стального проката, 
цветных металлов и лако
красочных материалов
значительно снижена се
бестоимость изделия.

(ТАСС).

Газета выступила. Нто изменилось!

«ДИСЦИПЛИНА
ЗА ОБОЧИНОЙ»

\
Так называлась корреспонденция, опубликованная в 

газете «Красное знамя» 28 мая 1987 года. Исполком 
Первомайского районного Совета народных депутатов 
\’казал заместителю председателя райисполкома М. О. 
Салагаеву на недопустимость игнорирования предложе
ний дружинников ГАИ, недостаточное внимание к орга
низации их деятельности и системы дежурства. Одно
временно подтверждена правомерность выдачи в ис
ключительных случаях руководителями райисполкома и 
дорожного управления разовых пропусков на проезд по 
переправе транспортных средств в период распутицы 
общим весом до 30 тонн. Поручено председателю РАПО 
М. М. Ивину на очередном совете РАПО рассмотреть 
вопрос о состоянии транспортной дисциплины на пред
приятиях, разработать и осуществить меры по устране
нию отмеченных в корреспонденции недостатков, совме
стно с РОВД провести на базе РТП агропрома семинар 
руководителей транспортных подразделений с участием 
дружинников ГАИ, изучить имеющийся в ряде коллек
тивов положительный опыт этой работы.

В районе систематически осуществляется контроль за 
железнодорожным переездом, ледовой переправой. Толь
ко на строительство зимней переправы через р. Чулым 
3 районе с. Первомайского с устройством свайных опор 
и деревянного настила ежегодно затрачивается 22— 25 
тысяч рублей, что позволяет обеспечивать безопасный 
проезд транспорта общим весом до 40 тонн.

'Проделанная исполкомами сельских Советов, рядо.м 
трудовых коллективов работа по укреплению дисципли
ны среди водителей и механизаторов позволила в целом 
по району на протяжении последних трех лет снизить 
кол .ячество дорожно-транспортных происшествий почти 
на одну треть (с 36 до 26 случаев), задержано водите
лей в нетрезвом состоянии в 2,2 раза меньше.

Л. КОРЗУН, 
председатель райисполкома.

От редакции: В статье «Дисциплина за обочиной»
говорилось и о том, что работники районной ГАИ, запре
тившие проезд тяжелогрузных машин по ледовой пе
реправе, были дисциплинарно наказаны решением Пер
вомайского райисполкома. После выступления газеты по 
протесту прокурора области облисполком отменил это 
решение. Казалось бы, ясно: ГАИ лучше знать, как ре
гулировать грузопоток. Но насторожила в ответе райис
полкома фраза: «Одновременно подтверждена правомер
ность выдачи в исключительных случаях руководителя
ми райисполкома и дорожного управления разовых про
пусков на проезд по переправе транспортных средств в 
период распутицы общим весом до 30 тонн».

Редакция считает необходимым напомнить, что, со
гласно «Положению, о государственной автомобильной 
инспекции», утвержденному Советом Министров СССР 
от 10 августа 1978 года, органы ГАИ имеют право за
прещать или ограничивать в неотложных случаях дорож
ное движение на отдельных участках дорог, когда поль
зование ими угрожает безопасности движения.

Так что райисполком совсем не правомерен подвер
гать риску людей и машины.

По следам 
письма Другая сторона медали

Такой новостью грех было не поделиться, и Н. К. 
Биндерис, хотя ДО начала собрания оставалось совсем 
немного времени, вынул из папки листы с солидной 
«фирмой»: «Только что получил...». Главный комитет 
ВДНХ СССР извещал, что пятеро работников Томского 
районного объединения «Агропромхимия» (в их числе и 
сам председатель) за разработку и внедрение техноло
гии приготовления компостов награждены серебряными и 
бронзовыми медалями. А  потом началось открытое пар
тийное собрание, на котором предстояло говорить о 
вещах, куда менее приятных.

Из «Томскагропромхи- 
мии» и редакции томской 
районной газеты «Правда 
Ильича» в разные инстан
ции поступили письма. В 
каждом — речь о Н. К. 
Биндерисе. Ведет себя в 
ноллективе неправильно, 
подмял партийную организа
цию и профком. Груб с под
чиненными, а недавно не 
постеснялся отказать в све
дениях приехавшему по за
данию корреспонденту «рай
онки».

— Лично я доволен ру
ководителем, — заявил пер
вым попросивший слово 
бригадир автопарка В. • Ф. 
Юдаев. — Характер у него 
вспыльчивый, но и у меня, 
например, такой же.

— Руководитель и дол
жен быть таким, — выска
зал мнение начальник мех- 
отряда М, Г. Рыбин. — 
Прямым и строгим. Как ко
мандир в армии.

— Глубоко возмущена
письмами, — взволнованно
говорила инженер по под
бору кадров Л. С. Здорова. 
— Я четыре года в проф
коме и утверждаю: Бинде
рис нам не диктует. В его 
поведении ничего грубого 
не нахожу. Он отругает, а 
через пять минут уже улы
бается. будто не ругался.
Заботится о коллективе. У 
нас два стола заказов. Пе
ред каждым праздником
уходим с такими сумками, 
что не можем донести. Сто
ловая у нас прекрасная.'

— Мы не знаем горл ни 
с мясом, ни с овощами, — 
поддержала заведующая 
столовой Т. М. Долина. — 
Это его заслуга, что рабо
чие хорошо питаются.

— У этого человека бе
шеная энергия. Мне, двад
цатипятилетнему, трудно 
тягаться с ним, шестидеся
тилетним, — признался 
контрольный механик А. Г.

Рыскаленко.
— Вижу Н. К. Биндериса 

в работе каждый день, — 
делился водитель служеб
ного автомобиля В. Н. Гре- 
чнев. — Встает в шесть ут
ра и до позднего вечера в 
заботах. Ни минуты време
ни на себя. Другого руково
дителя я возить бы не стал.

Два выступления — во
дителя В. В. Полякова и 
бухгалтера Н. М. Сапрунен- 
ко, чьи подписи стоят под 
коллективными письмами.— 
содержали в адрес Н. К. 
Биндериса отнюдь не похва
лу, Однако еще добрый де
сяток ораторов (в их числе 
кекрктарь парторганизации 
И. Н. Хакимов, председа
тель профкома В. С. Пет
ров) камня на камне не ос
тавили от жалоб. Из вы
ступлений следовало, что 
только благодаря председа
телю в объединении разра
ботана и внедрена уникаль
ная технология приготовле
ния компостов, к полумил
лиону тонн в год подходят 
вывозка и внесение органи
ки, предложен и воплощен в 
металле целый «фейерверк» 
технических новинок. А 
Дом механизатора, лучший 
в области, — с ЦОПРом, 
столовой, здравпунктом, ба
ней, бассейном, столами за
казов? А 144-квартирный 
дом в Светлом? И разве 
пустяк — классное место в 
республиканском соревнова
нии? Орден, врученный в 
прошлом году Н. К. Бинде- 
рису, разве iie довод?

Трудно сказать, выразило 
ли собрание мнение всех 
агрохимиков (присутствова
ла примерно четвертая их 
часть). Но открытое партий
ное собрание, имея право 
говорить от имени всего 
коллектива, серьезных пре
тензий к руководителю не 
поддержало. В подобных 
случаях «жалобные» пись

ма сдают в архив, а их ав
торам предлагают задумать
ся над своей позицией.

А что? Задуматься есть 
над чем. Например, водите
лю Владимиру Кулешу, Из 
той же папки, что и сооб
щение ВДНХ, Н. К. Бинде- 
'рис перед собранием до
стал другое сообщение, из 
медвытрезвителя, в котором 
совсем недавно оказался 
Кулеш. Вот вам и борец 
за исправление нравов! Во
дитель Владимир Поляков 
известен как человек дис- 
;цщ1л(инированный),. работя
щий. Но он почему-то ре
шил, что элементарная пра
вовая грамотность ему ни к 
чему. Простодушно считал, 
что ему давным-давно по
ложена квартира, а, как вы
яснилось, его и на очередь- 
то могли поставить только в 
мае нынешнего года... Уточ
ним, однако: не всех под
писавшихся найдется в чем 
упрекнуть. Да и не основа
ние это, чтобы предложить 
задуматься только им.

— Почему поспешили с 
письмами, а не пришли сна
чала к секретарю партий
ной организации, в проф
ком? — настойчиво спраши
вали ораторы. А ответ, по
хоже, витал уже в воздухе 
самого собрания. Чем гуще 
звучали похвалы в адрес 
Н. К, Биндериса, тем яснее 
было с ответом.

— Партийная организа
ция собственного голоса не 
имеет. Практически любое 
ее решение — это решение 
Н. К. Биндериса. Хорошо, 
если он не ошибется. Если 
ошибется, то поправить не
кому, — говорит инструк
тор Томского райкома 
КПСС В. И. Туликов.

— Слабо работают проф
ком и его глава, — мне
ние председателя Томского 
райкома профсоюза работ
ников агропрома П. Я. Во
робьева. — История с рас
пределением жилья в НОВОЛ! 
доме, послужившая непо
средственным ПОВОДОМ для 
большинства жалоб, все 
сказанное подтверждает.

Отроите льство! 144-квар- 
тирника в Светлом «про
бил», конечно же, Н. К. 
Биндерис. Но это не освобо
ждало администрацию и 
профком от обязанности ве

сти общепринятую очередь 
на жилье. У председателя 
объединения, как он объяс
няет. руки не дошли. А 
профком привычно ждал 
команды. В результате чуть 
ли не полгода понадобилось, 
чтобы с помощью райиспол
кома привести документы в 
божеский вид. Тут-то и вы
яснилось, что водитель Вла
димир Поляков и некоторые 
другие напрасно считали 
себя очередниками. Почему 
не забила тревогу партий
ная организация, ведь за
вязывался конфликт взрыв
ной силы? И. Н. Хакимов 
объяснил так: «Мне Н. К. 
Биндерис сказал, чтобы я 
в это дело не влезал, Я и 
не влезал».

И совсем коротко о кон
фликте с редакцией район
ной газеты «Правда Ильи
ча». ,Год-полтора назад у 
председателя «Томскагрэ- 
промхимии» с ней были со
всем другие отношения. 
Возглавив несколько лет 
назад новое предприятие, 
Н. К. Биндерис рассудил: 
объединению будет только 
на пользу, если о нем ста
нут как можно больше 
(«для коллектива!») гово
рить и писать. Доброго, ра
зумеется. Приезжал в ре
дакцию, а то и прямо на 
дом к журналистам, инфор
мировал, приглашал, при
сылал транспорт. И под
считывал: столько-то раз
приезжали корреспонденты, 
столько и таких-то дали ма
териалов. Счет предъявил 
тогда, когда стали появлять
ся критические корреспон
денции. В райком партии 
ушли подробные докладные 
с перечислением прегреше
ний редактора С. Н. Андре
ева и заведующей отделом 
В. М. Демуровой против 
«Томскагропромхимии». Бро- 
ро райкома не признало от
ношение газеты к коллекти
ву несправедливым, потре
бовало от председателя объ
единения партийного отно
шения к критике. А потом 
В. М, Демурова приехала 
за злополучной информаци
ей о приближающемся но
воселье в Светлом...

«Решительным» ! поступ
ком по отношению к жур
налисту Н. К. Биндерис се
бя не украсил, тут двух

мнений быть не может. Но 
к его призывам «больше и 
объективнее» писать о 
«Томскагропромхимии» сто
ит прислушаться. Пусть спе
циалисты РАПО, облагро- 
прома (а то и филиала ин
ститута органических удоб
рений и торфа, областной 
станции химизации, ОПХ) 
регулярно оценивают но
винки, появляющиеся в объ
единении, За то, что заслу- 
)кивает распространения, га
зетчикам не зазорно побо
роться. Или еще. В «Томск
агропромхимии» утвержда
ют, что им боком выходит 
собственная же инициатива. 
Де.лают больше и качествен
нее, чем другие объедине
ния, а получают при ны
нешних ценах на услуги 
меньше всех. Чем не тема?

Завершая собрание, пред
седательствовавший на нем 
И. Н. Хакимов внес только 
одно предложение: считать 
письма, поступившие в пар
тийные органы, областную 
газету «Красное знамя», не
объективными. И лишь по
том, что называется, со 
скрипом появились другие 
пункты. Членам КПСС Н. К. 
Биндерису, В. С. Петрову 
и ' И. Н. Хакимову указали 
на промахи, вызвавшие не
здоровую обстановку вокруг 
распределения жилья в но
вом доме. Пока все. А зна
чит, главный разговор — о 
том, как коллективу стано
виться коллективом, партор
ганизации — парторганиза
цией, профкому — профко
мом, еще предстоит. Его не 
миновать.

*  ★  *

Когда этот материал го
товился к печати, бюро Том
ского райкома КПСС вновь 
рассмотрело вопрос о рабо
те председателя «Томск
агропромхимии». Ему ука
зано на игнорирование пре
дыдущего постановления — 
о неправильном отношении 
к критике в печати и на не
верный стиль руководства 
коллективом. На собрании 
ыоммунистов объединения, 
обсудившем решение бюро 
райкома, Н. К. Биндерис 
признал свою позицию не
правильной и принес изви
нения редакции • районной 
газеты,

В. АНТОШИН.

Из почты дня

ПУСТЬ

ТОРГОТДЕЛ

ОТВЕТИТ...
В отдел минеральных 

вод гастронома № 1 (на 
пл. Революции) я при
шла в субботу, к 12 ча
сам, чтобы сдать бутыл
ки. На дверях — боль
шой замок. Спрашиваю 
в магазине у одной из 
продавщиц, почему за
крыто. Она ответила: 
к<;,Отдел работает, но 
сейчас продавец, навер
ное, помидорами торгует 
на улице». Спрашиваю 
там, где сдают молоч
ные бутылки. От этой 
девушки слышу иное: 
«Так она ж выходная...»

6 сентября, в воскре
сенье, я снова, нагрузив
шись бутылками, пошла 
к гастроному. Опять уви
дела замок, хотя на вы
веске значится: «Работа
ет без выходных».

Зачем же так беспар
донно обманывать лю
дей? Мне 65 лет, боль
ное сердце, а я дважды 
с тяжелым грузом хожу 
напрасно туда-сюда. Да 
разве я одна?

Пусть заведующая 
горторготделом тов. Та- 
ушканова все же объяс
нит, будет ли в «ее епар
хии» когда-нибудь поря
док. Ведь сколько сказа
но и написано о бутыл
ках из-под минеральной 
воды, вообще о приеме 
стеклотары у населения! 
Чего стоят после этого 
разговоры о перестройке, 
о внимании к людям.

Вопрос о торговле, как 
писали в газете, собира
ются обсудить на сессии 
горсовета. Хотелось бы, 
чтобы на ней шел дейст
вительно серьезный раз
говор обо всех этих про
блемах. Ведь мы стал
киваемся с ними каждый 
день.

Н. ПРОСКУРИНА.
г. Томск.
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Элита р я  потомков
Посылки в XXI век —  так можно назвать ^семена кедраг 

которые готовят для <лесоводов (Подмосковья и {других р е 

гионов страны работники Томского управления лесного (хо

зяйства.

Скоротечна пора шишко- 
боя. Как и любая страда, 
она требует подготовки за
ранее. Тем более нынче, 
когда урожай весьма ску
ден. Плодоносят отдельные 
деревья в припоселковых 
кедросадах, да и то там, где 
было изобилие солнца. По
этому обязательство брига
ды Анатолия Сизова — 
взять 15 тонн орехов, в том 
числе 9 тонн семян, — вы
зывает невольное уважение. 
Есть с чем сравнивать. Да
же в таких условиях и то
лько с трети Ипатовского 
кедровника бригада берет 
гораздо больше, чем со всей 
площади в самые урожай
ные годы сдавали государ
ству дельцы и их покрови
тели. нещадно эксплуати

руя этот ореховый Клон
дайк. Будем надеяться, что 
время их ущло.

Бригада А. Е. Сизова — 
единственная в своем роде. 
Большинство ее составляют 
работники управления jiec- 
ного хозяйства и Томского 
лесхоза, то есть специали
сты, .знающие проблемы ле
са, болеющие за него, за
щитники по зову сердца и 
служебному долгу.

Мы побывали в бригаде 
в разгар заготовок. На вы
сокой возвышенности — по
следние домишки деревень
ки Ипатово. Пока здесь да
чи, но̂  думается, вновь 
оживут эти красивейшие 
места. Проводится в жизнь 
идея— создавать для загото
вителей орехов не времян

ки, а постоянные станы, 
строить удобные помеще
ния, оснащать бригады го
сударственным оборудова
нием, закреплять людей за 

определенными участками.
Пока же даже лучшие 

бригады живут преимуще
ственно в «цыганских шат
рах», что и увидели мы у 
бригады Анатолия Сизова.

Правда, заготовители в 
основном молоды и непри
хотливы, На стане сегодня 
особое рабочее напряжение. 
Задание трудное; подготов
ка семян требует строгой 
технологии, тщательной су. 
шки на воздухе без малей
шего подогрева. Вот для 
чего используется здесь ог
ромная многометровая ван
на-колыбель, к̂ д̂а можно 
засыпать чуть ли не тонну 
орехов.

Как представить себе этот 
сыпучий ворох светло-шоко
ладных плодов, добытых с 
самого загадочного дерева 
Сибири? Что такое тонна 
орехов, предназначенных не 
для пищи, а для семян? Не
сколько цифр. В тонкостен
ном 250-граммовом стакане 
— 500— 550 полновесных 
орехов. В килограмме — 
3,5 тысячи. В тонне — 3,5 
миллиона. Даже с учетом 
потерь на невсхожесть и по 
расточительным нормам 
природного лесовозобновле
ния этого количества хва
тит, чтобы в XXI веке не
подалеку от столицы нашей 
Родины на 500 гектарах 
поднялся кедровый лес. На
помним. что сибирская по
сылка бригады А. Е. Сизо
ва в несколько раз увесис
тее.

Экономист Томского лес
хоза Валентина Ивановна 
Гузеева уже не первый год 
выезжает с бригадой в ка

честве повара и бухгалтера. 
От ее умения и старания во 
многом зависит конечный 
успех бригады; ведь на до
вольствии 35 человек. Ап
петит отменный у всех, но 
более других — у лазаков. 
Мужественных и неутоми
мых ребят, начинающих 
ореховый конвейер.

Больше всего легенд о 
них, карабкающихся порою 
на 30-метровую высоту, 
чтобы там, среди покалываю, 
щих разгоряченное лицо хвой
ных кистей, шуровать по 
ветвям длинной палкой-ша- 
тиной вызывая шишкопад. 
Неумелый, неосторожный, 
бездумный лазак может 
сильно повредить кедр, по
губить будущий урожай. Но 
в бригаде А. Е. Сизова 
особые кадры; лесопатолог 
Александр Васильевич Че
моданов, старший инженер 
отдела кедровых лесов Ра
виль Хруятович Альмуха- 
метов, начальник отдела 
пищевых продуктов леса 
управления лесного хозяйст-

ва Владимир Васильевич 
Кривых...

Все они бережно относят
ся к кедру. В Ипатове 
своевременно обнаружили 
ааболившие деревья, поме
тили их, обработали, убе
регли от вредителя, поеда
ющего хвою. Все трое — 
отменные лазаки, поднима
ются на 15— 20, а иногда и 
25 деревьев за день. А это 
— адский труд. Конечно, и 
заработок соответствующий. 
Но не ради одних денег 
жертвуют эти люди отпус
ком. Посвятив жизнь лесу, 
они всегда остаются про
фессионалами.

Пока шла фотосъемка, я 
обошел почти весь участок 
бригады. Легко дышалось 
воздухом, напоенным смо
лой и неповторимым арома
том еще цветущего много- 
травья, сыростью хвойно. 
лиственного подлеска, неж. 
ным грибным духом. На 
красной хвое лежали крюч
коватые шишки-падалицы, 
обойденные разборчивым 
зверьем. Пламенели гроздья 
красной смородины, точно 
наполненные каплями солн
ца. Из-под лесной подстил
ки выпирали завитушки 
груздей. Но все оставалось 

, нетронутым. Шла особая, 
нелегкая страда. В Семен, 
ном кедровнике отбира
лась элита. Орехи выдаю
щегося качества — полно
весные. здоровые, жизне
стойкие.

В. ФЕДОРОВ.
★  ★  ★

НА СНИМКАХ В. Ан- 
.гарина; В. И. Гузеева про
веряет семена; В. В. Кри
вых, Р. X. Альмухаметов, 
А. В. Чемоданов; элитные 
семена из Ипатовского кед
ровника.

Пластик из опилок
ПЕНЗА. Пластик из дре

весных опилок начал вы
пускать Кададинский опыт, 
ный комбинат. Предприя
тие полностью перешло на 
безотходную технологию, 
по которой перерабатыва
ется теперь даже содер
жимое древесных микро
скопических клеток. Их 
тончайшая ткань в смеси 
с различными добавками 
создает эластичный пла
стик. Из него изготавлива
ют плитки для отделки и 
теплоизоляции зданий. Но
вый строительный матери
ал разработали ученые 
Пензенского политехниче
ского института и техно
логи комбината. Они по
строили на предприятии 
лабораторию, а затем и 
цех по изготовлению пла. 
стика. (ТАСС).

В с т р е ч а  с  в е т е р а н о м
Многие сотрудники Мол- 

чановского РОВД надели в 
этот день белую парадную 
форму; предстояло встре
тить дорогих гостей — ве
терана войны и труда, не
когда работавшего в нашей 
милиции. Героя Советского 
Союза Григория Васильеви
ча Голещихина, его супру
гу Зинаиду Яковлевну и 
сибирского поэта и писате
ля Вениамина Колыхалова.

Молчановский отдел виу- 
треннцх дел по итогам пер
вого полугодия в областном 
социалистическом соревно-i 
вании отделов занял второе

место. Победителем за по
лугодие среди подразделе
ний РОВД стало отделение 
^головного розысМа! [

Переходящий приз име
ни В. Г. Голещихина — 
большой красивый кубок— 
вручил начальнику этого 
отделения майору милиции 
Е. И. Касперовичу сам Ге
рой. За добросовестный 
труд, за преданность работ
ников отделения своему 
трудному и непростому де
лу.

Григорий Васильевич по
делился воспоминаниями. Он 
долгое время работал в уго

ловном розыске и считает 
эту работу «трудной и опа
сной, интересной и чудес
ной». Рассказал он и о тех, 
с кем довелось трудиться в 
Молчановском районе, на
звал имена ветеранов.

Молодежь попросила Гри
гория Васильевича вспо.м- 
нить и тот бой, за который 
ему в ноябре 1943 года в 
штабе Первого Украинско
го фронта была вручена Зо
лотая Звезда Героя. Вое
вал он в составе истреби- 
!тельного противотанкового 
артиллерийского полка, ко

торый, являясь резервом 
прорыва. Всегда стоял на
смерть. Так было и во вре
мя боя под д. Ходары Жи
томирской области, за кото
рый пятеро из полка были 
удостоены звания Героя. В 
том бою командир расчета 
Г. В. Голещихин подбил 
пять танков.

Как бы завершением все
му сказанному старым сол
датом, прозвучали стихи 
«Память» и «Вечный огонь», 
которые прочитал автор — 
В. А. Колыхалов.

М. ДВИНЯНИНОВА.

ня»ормация

о ЧЕМ ПИШУТ ГАЗЕТЫ МИРА
Зарубежная пресса информирует о за

седании Политбюро ЦК КПСС. Болгар
ская «Работническо дело» отмечает, что 
Политбюро обсудило итоги совещания се
кретарей Центральных Комитетов комму
нистических и рабочих партий стран — 
членов СЭВ по экономическим вопросам в 
Софии. Работа совещания способствовала 
ускорению разработки конкретных мер по 
перестройке механизма социалистической 
экономической интеграции и деятельности 
СЭВ, высказанных на рабочей встрече 
руководителей братских партий стран ,— 
членов совета в ноябре 1986 года в Мо
скве.

Печать братских социалистических 
стран сообщает о торжественном заседа
нии в Москве, посвященном 110-летию со 
дня рождения Ф. Э. Дзержинского. Со
ветский Союз держит курс на расширение 
демократии и гласности, пишет польская 
«Трибуна люду». Перестройка в Советском 
государстве и обществе осуществляется 
под руководством КПСС в рамках социа
лизма и в интересах социализма.

Газета «Минчжу Чосон» (КНДР) поме
щает материалы, посвященные достиже
ниям Со^ветского Союза в ходе выполне
ния решений XXVII съезда КПСС.

Печать Эфиопии и других стран инфор
мирует о приветствии ЦК КПСС, Прези
диума Верховного Совета СССР, Совета 
Министров СССР ЦК рабочей партии 
Эфиопии, Государственному совету Народ
ной Демократической Республики 
Эфиопии, (Совету Министров НДРЭ в свя
зи с образованием Народной Демократи
ческой Республики Эфиопии. Отмечаются 
возрастающая конструктивная роль Эфио
пии в решении жгучих проблем современ
ности, ее активная борьба за мир против 
ядерной опасности, за полное искоренение

колониализма и расизма, за единство 
Африки.

Английская «Таймс» сообщает, что при 
обсуждении на съезде Британского конг
ресса тредюнионор. в Блэкпуле междуна
родных вопросов съезд большинством го
лосов проголосовал за ядерное разоруже
ние Великобритании.

«Нью-Йорк тайме» информирует о том. 
что, выступая в комитете по иностранным 
делам сената конгресса США, государст
венный секретарь Дж. Шульц объявил о 
намерении администрации запросить у 
конгресса 270 млн. долларов на продолже
ние помощи никарагуанским контрас до 
конца срока своего пребывания у власти. 
Ведущие представители демократической 
партии, указывает газета, заявили, что 

этот шаг может нанести ущерб перегово
рам по мирному урегулированию в Цент
ральной Америке и будет отвергнут кон
грессом.

«Вашингтон пост» сообщает об оконча
нии в Женеве очередного этапа текущего 
раунда афгано-пакистанских перегаво'рор 
через личного представителя генерально
го секретаря ООН Кордовеса. Газета при
водит заявление Кордовеса журналистам 
о том, что, несмотря на некоторое продви
жение вперед, расхождения между сторо
нами остаются существенными. .

Английские газеуы уделяют большое 
внимание конфликту между Ираном и 
Ираком в связи с предстоящими перего- ■ 
ворами генерального секретаря ООН Пе- " 
реса де Куэльяра в Тегеране и Багдаде.

«Нодон синмун» (КНДР) разоблачает 
тесные связи между южноафриканскими 
расистами и израильскими агрессорами — 
«ударными отрядами американского импе
риализма», указывая, что военный сговор 
между ними приобрел глубокий характер.

В США ВЫНЕСЕН ПРИГОВОР 
Б О Р Ц А М  ЗА МИ Р

НЬЮ-ЙОРК, к  ста дням тюрьмы и большому денеж
ному штрафу приговорил суд в Филадельфии двух ан
тивоенных активистов — священников Декстера Лэнк- 
тота и Томаса Макгэннона. Это решение судьи, заявил 
помощник прокурора Майкл Лезервуитц, должо стать 
«предостережением» всем участникам антивоенных вы
ступлений, что их будут строго наказывать за проведе
ние демонстраций на военных объектах.

Рано утром 6 января Лэнктот, Макгэннон, а также 
бывший армейский офицер Грег Буртже и активистка 
движения помощи бездомным Лин Романо проникли на 
территорию базы ВМС США Уиллоу-Гроув. Они прове
ли акцию протеста и разбросали вокруг листовки, в ко
торых обвинили президента Рейгана и его администрацию 
в раэвязьшании «преступных интервенционистских войн» 
против народов Центральной Америки, а также в при
верженности «ядерной политике первого удара». Де
монстрантов арестовали, и с тех пор власти уже трижды 
— в апреле, мае и июле — пытались добиться вынесе
ния им обвинительных приговоров. Однако на первых 
двух процессах жюри присяжных отказались подчиниться 
требованиям прокурора признать четырех борцов за мир 
виновными. Третий процесс прервал сам судья из опасе
ния, что присяжные попросту оправдают их. Обозленные 
рядом «осечек» власти сначала запретили активистам 
обсуждать в присутствии присяжных такие «не относя
щиеся к делу» вопросы, как «политика США в области 
ядерных вооружений, внешняя политика США в Цент
ральной Америке, и в других регионах, действия прези
дента Рейгана, его подчиненных, Пентагона, ЦРУ». Им 
нельзя было ссылаться на Устав ООН, другие нормы 
международного права, религиозные и моральные убеж
дения, касающиеся ядерного оружия. Когда это не помо
гло, борцов за мир лишили возможности защищать са. 
мих себя и, наконец, решили судить их по отдельности. .

«Наша акция протеста, — оказал после вынесения 
приговора Д. Лэнктот, — не имеет ничего общего с уго
ловным преступлением, как ее представили на суде 
власти. Мы верим в то, что своими действиями пытались 
предотвратить преступления против человечества».

Лэнктот и Макгэннон начнут отбывать свой тюремный 
срок 21 сентября, и в этот же день начнется суд над Л. 
Романо и Г. Буртже. Откровенная расправа — так оха
рактеризовала приговор своим товарищам Лин ■ Романо.

Правду трудно добы вать!"
С т р о к и  п и с ь м а  в з р ы в а л и с ь  г н е в о м ,  т р е б о в а л и  н е м е д л е н н о г о  вмешательства,
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Назывались конкретные име
на, фамилии, г1риводились 
факты. Вот нвко(йрые из 
них: «Работая а)Дминистрато-
ром в столовой «Радуга», я 
ьаолюдэла 2S января 1987 
года, кан повар Зорина I а- 
яина в смеив Беншеневой 
Н. I . (заведующей производ
ством) готовила фарш для 
котлет из куриных желудков, 
котлет с мясокомбината и ли
верной колбасы. После все 
это реализовывалось, и та
кое происходило неоднократ- 

 ̂ ;но.., В связи с этой обстанов- 
> кой вместо того, чтобы пре

сечь Беншеневу Н. Т. и ей 
подобных, вынести это безо
бразие на обсуждение коллек
тива. руководство общепита 
комбината питания ТПИ по
шло против меня и я стала 
плохая. Бекшвневой тут же 
выдали похвальную грамоту 
.за высокие показатели. Вско
ре состоялось профсоюзное 
собрание и проводы бывшего 
директора на пенсию. После 
собрания подруги Бекшвневой 
просили нового директора 
Урусову В. И, убрать меня с 
работы... Все они заведующие 
производствами и коммуни
сты, все гуляют и отмечают 
дни рождения мужьям и се
мьям только в ресторанах, 
имеют дорогостоящую обста
новку в квартирах, автомаши
ны и, не стесняясь, ходят на 
работу, меняя бриллианты...»

Из письма следовало, чго 
встретиться с автором, Ва- 

' лентиной Ивановной Якуш, 
можно только по ее домаш
нему адресу, так как в на
стоящее время она... безра
ботная.

Такое горькое письмо не 
мог.'ю не вызвать тревогу 
за с\дьбу человека. Трево- 
.жи.чн и сама производст- 
нешшя ситуация в «Радуге»

—- столовая находится в од
ном здании с трестом № 3, 
к которому относится. А 
описываемое событие про
изошло 25 января! Кстати, 
.эта дата и удивляла; почему 
автор пишет о январских 
злоупотреблениях своих 
коллег в июне?..

Первый факт, который 
приводится в самом начале 
письма, — о вопиющих 
технологических нарушени. 
ях — проверить уже невоз
можно. В. И. Якуш пишет, 
как сама пыталась разобла- 
•чить поваров-комбинаторов.

— Да, я помню, что от
казала этой женщине, — 
говорит Т. В. Сушкина, за
ведующая центральной ла
бораторией управления об
щественного питания. — 
Она звонком предупредила, 
что сейчас принесет фарш 
для анализа. Я ответила; 
не примем, так как изъят 
он без опломбирования в 
присутствии комиссии, без 
составления соответствую
щего акта.

Но человек ждет помощи. 
Предстояло выяснить об
стоятельства ее сокращения, 
изгнания из коллектива, 
где она проработала ни 
много ни мало — семнад
цать лет.

— Как же могло полу
читься, — обращаюсь к ди
ректору комбината питания 
ТПИ В. И. Урусовой, — 
что вй пошли на грубейшее 
кадровое нарушение; сокра

щаете должность, не пре
доставляя человеку другой 
работы?

— С нашей стороны iia. 
рушений не было, — удив
ляется моему вопросу Ва
лентина Ивановна. — Якуш 
были предложены три ва
кансии — кухоннной рабо
чей, мойщицы посуды, 
уборщицы. Видите, она вез
де расписалась; «Не со. 
гласна». Под сокращение 
попали, например, И. И. 
Мещеулова и М. П. Товчи- 
хо, и обе уже работают на 
новых должностях.

— А почему, — спраши
ваю, — Якуш не предло
жили, скажем, вакансию 
кассира? Ведь эта долж
ность более престижная, 
чем уборщица. Тут человек 
вправе обижаться...

— Якуш обижаться на 
нас не за что. Принимая на 
материально ответственную 
должность человека с дуб
ликатом трудовой книжки, 
мы обязаны проверить его 
трудовую биографию. Ва
лентина Ивановна призна
лась мне, что в свое время 
была уволена из торговли 
«по статье». Такого работ
ника руководитель может 
назначить только под свою 
ответственность. Когда на 
общем собрании решался 
вопрос о сокращении. я 
спросила у присутствующих, 
кто возьмет в смену Ва
лентину Ивановну, Не бы
ло желающих. Сейчас и я

начинаю понимать, что это 
за человек;® действовать от
крыто, говорить открыто 
она не может. ^

— Думаю, не совсем^гак. 
Письмо ведь подписано.

— Вот именно— письмо. 
Несколько дней назад такэе 
же письмо проверял инст
руктор облсовпрофа, до него 
— ОБХСС, работники ми. 
лиции, теперь — редакция. 
А  сама Валентина Иванов
на — в стороне..,

И мне захотелось спро
сить у В. И. Якуш, кому КЗ 
тех инстанций, куда она 
отправила свои сигналы, 
больше всех не доверяет? 
Почему по следу ОБХСС
решила «пустить» еще и
облсовпроф, а действия то
го «поручила» перепрове
рить областной газете?

Но Валентина Ивановна, 
копда я, наконец, застала ее 
дома, тоже встретила меня 
вопросом;

— А почему это вы так 
долго разбираетесь? Вы 
обязаны дать мне ответ в 
десятидневный срок. Так-то 
вы работаете с письмами’ 
трудящихся?

Но тут она улыбнулась, 
словно извиняясь за невер
но взятый тон, и продол
жала;

— Я уже никому не ве
рю. Все только отделыва
ются отписками. И ответ 
из облсовпрофа — чистей
шей воды отписка! Да что 
же это за перестройка, ко

гда расхитителей все по
крывают, а честному чэло. 
веку веры нет?

Признаться, меня удиви
ла такая откровенность; во- 
первых, потому, что я уже 
знала, какой ответ получи
ла Валентина Ивановна из 
облсовпрофа — конкрет
ный, по существу ее жало
бы. Во-вторых, почему она 
проявляет честность, как 
говорится, задним числом?

— Время было другое. 
За критику можно было 
здорово поплатиться. Те
перь перестраиваемся, — 
парирует она.

В условиях хозрасчета 
тресту необходимо сокра
тить двадцать одну штат
ную единицу; третью часть 
сократили, и уже сказа, 
лись положительные ре
зультаты. Обижаться на 
свой бывший коллектив 
Валентине Ивановне не 
стоит и потому, что ее со
кращение действительно 
было проведено без нару
шений. А вот с трудовой 
биографией у самой В. И. 
Якуш на самом деле не все 
благополучно...

— Клевета! — взорва
лась Валентина Ивановна. 
— И вы эту грязь повторя
ете! Что это за 254-я? Я о 
такой статье даже не сльт- 
шала!

До слез расстроенную 
женщину стал защищать 
муж, но отстаивание спра

ведливости он просто свел' 
к... торгу.

— Вы нам только убери
те эту ■урурсову и эту... как 
ее там...

— Бекшеневу, — подска
зывает плачущая Валентина 
Ивановна.

— И нам больше ничего 
не надо. А я вам — в любое 
время машину, и вообще 
скажите, что вам нужно. 
Будет...

Что ж мне нужно от хо
зяев этой без меры укра
шенной не одним десятком 
хрустальных ваз квартиры? 
Прямоты й честности. Но 
этого, я уже поняла, не бу
дет.

— Перестройка идет. Мы 
всех на чистую воду вы
ведем. В августе в отпуск 
пойду, сам займусь. Если 
редакция их не уберет — 
есть и инстанции повыше. 
Правду добывать всегда 
трудно...

Ваша правда. Трудно. 
По-прежнему трудно, хотя и 
развивается перестройка. А 
межет быть, нынче, в это 
время еще трудней. Пото
му что сегодня слова о пе
рестройке, демократии зву
чат часто. Но как понять, у 
кого они — в' душе и серд
це, а у кого —• только на 
устах?

...Сколько папок, личных 
дел, ведомостей и- прочих 
документов пришлось пере
ворошить. со сколькими 
людьми побеседовать, чтобы

убедиться, наконец, что 
вовсе не «злой навет» ■ я 
«посмела повторить» вслед 
за коллегами Якуш! Уда
лось разыскать бывшего 
директора бывшего магази
на № 31, что находился на 
Обрубе, Н- И. Темлякову. 
Надежда Ивановна подтвер
дила, что заведующая три
котажной секцией В. И. 
Якуш была уволена по 47-й 
статье (тогда 254-я назы
валась так) за утрату дове
рия и наказание это срока 
давности не имеет. Помнят 
нашумевшее событие семи
десятого года и бывшие ра
ботники магазина М. И. 
Топчиенко, А. И. Крук, Ю.Ф. 
Ибрагимова. Факты хище
ния в магазине расследова
ла прокурор отдела по над
зору за рассмотрением уго
ловных дел в судах М. 3. 
Осмаловская.

Удивило и следующее; 
когда начальник отдела 
кадров горпромторга Т. В. 
Побегун, попыталась доку
ментально подтвердить факт 
увольнения Якуш, то обна
ружила необъяснимые пу
стоты в ее личном деле (не 
было даже формы Т-2 и фо
то). Канула в безвестность 
и книга приказов магазина.

В «Положении о Государ
ственном архивном (^нде 
СССР» записано, что доку
менты личного состава — 
личные дела, приказы о 
принятии и увольнении, 
премировании, трудовые 
книжки, ведомости по зарп
лате и лицевые счета — 
должны храниться на местах 
не м§«ее 75 лет. «В случае 
ликвидации торгового пред
приятия вся документация 
передается правопреемнику», 
— поясняет .заместитель за. 
ведующего архивным отде-

КРИЗИС
ТЕХАССКИ Х

БАНКОВ
,НЬЮ-ЙОРК. ф1ед€раль- 

ная корпорация по страхо
ванию вкладов (ФКеВ) 
предприняла вторую по ве
личине в истории США опе
рацию по спасению банков
ской компании, оказавшей
ся на грани банкротства. 
Покрытие огромных убыт
ков хьюстонского «Ферст 
сити бэнк». владеющего се
тью из 61 банка в штате 
Техас, обойдется американ
ским налогоплательщикам 
почти в миллиард долларов. 
Председатель ФКСВ Уиль
ям Сейдман признал, что 
решение прийти на выручку 
разоряющимся техасским 
банкирам дает основания 
для обвинений правитель
ства в потворстве большому 
бизнесу. В оправдание это
го шага он ссылался на то. 
что банкротство «Ферст 
сити бэнк» нанесло бы каз
не еще большие убытки.

Крах четвертой по вели
чине банковской корпора
ции Техаса, отмечает в сво
ем комментарии газета 
«Нью-Йорк тайме», стал 
следствием острого кризиса 
в нефтедобывающей про. 
мышленности и сельском хо
зяйстве штата. Однако аме
риканскую экономику, а 
соответственно и банкоз- 
скую систему, лихорадит не 
только в Техасе. Веледе гвие 
финансовых неурядиц в те
кущем году обанкротились 
уже 122 американских баи-
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лом Томского облисполкома 
Л. А. Герасимова. Послед
ним директором магазина 
была Г. М. Котова, расска
завшая, что после закрытия 
все документы она переда
ла заведующей магазином 
№ 23 Л. Н. Коновой, но 
искать их теперь бесполез
но, потому что во время 
капитального ремонта весь 
этот бумажный скарб при. 
чинял много неудобств — 
и Лариса Николаевна его... 
сожгла. Что это? Халат
ность, неграмотность или...? 
Так или иначе Якуш теперь 
легче откреститься от сво
его прошлого.

Устроившись сначала гар. 
деробщицей, затем контро
лером во Дворец зрелищ и 
спорта, она через два года 
увольняется оттуда, а неко
торое время спустя «теря
ет» свою трудовую книжку 
и обращается на прежнее 
место работы за дубликатом, 
а, точнее сказать, ее обелен
ным вариантом. И предпочи
тает забыть все настолько 
прочно, что решается объя
вить злым наветом, клеветой.

Когда Валентина Иванов, 
на со слезами на глазах 
уверяла меня, что вынуж. 
дена быть безработной,' то 
говорила неправду; к момен
ту нашей встречи, думаю, 
она уже успела получить 
зарплату на новом месте— 
18 мая была принята заве, 
дующей секцией в туристи
ческую гостиницу «Спут
ник». Но «вспомнила» 'об 
этом лишь тогда, когда рас. 
следование письма поверну
ло в непредполагаемое ею 
русло, и она попросила 
вернуть жалобу...

но.
Да, правду добывать труд-

Т. ГУБИНА.
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Что м еш ает
ПОПАСТЬ РЕЧНОЙ 

Н А С Т О Л
В водоемах Томской области обитает 

32 вида рыбы, из которых 18 имеют про
мысловое значение. Рыб Обского бассейна 
подразделяют на полупроходных (подни
мающихся на нагул и размножение из со. 
лоноватых вод Обской губы) и туводных 
(местных). Из промысловых полупроход
ных видов границ Томской области до
стигают осетр, нельма, муксун и пелядь 
(сырок), а из непромысловых—тихоокеан
ская минога. Все остальные виды нашей 
области являются туводными.

На протяжении 22 послевоенных лет 
Томская область занимала одно из лиди
рующих мест в Сибири по рыбному про
мыслу. Здесь ежегодно добывалось по 6— 
7,5 тысячи тонн рыбы, включая 0,5— 0,6 
тысячи тонн осетровых (осетр, стерлядь), 
лососевых (нельма) и сиговых (муксун, 
пелядь). В военные годы улов достигал 
11,3— 12.5 тысячи тонн. А  в настоящее 
время в Томской области уловы колеблют
ся в пределах 2,5—4 тысяч тонн, т. е. 
сократились в 2— 3 раза! Обусловлено это 
целым рядом причин.

НЕ ТО ЛЬКО  
В П ЛО ТИ Н А Х  Д Е Л О

Резкое сокращение запасов и уловов 
осетра и нельмы произошло из-за строи, 
тельства ряда плотин гидростанций на 
Оби и Иртыше, особенно плотины Новоси
бирской ГЭС, отрезавшей доступ этим ры
бам к значительной площади нерестилищ 
на Верхней Оби. Как на туводных, так и 
на полупроходных рыб отрицательно влияют 
загрязнение речной системы неочищенны
ми стоками промышленных предприятий, 
выемка песчано-гравийцой смеси в руслах 
рек, нефтяное загрязнение. Из-за молево
го сплава леса и возникающих завалов 
утратили промысловое значение многие 
мелкие речки. Имело место длительное 
маловодье в Западной Сибири.

Но не только сокращением запасов обу
словлено уменьшение вылова рыбы в об
ласти.

Почти на 60 процентов сократилось 
число рыбаков Гослова из-за перехода на 
другую работу. Покинуты многие населен
ные пункты в бассейнах рек Васюган, Чу
лым, Кеть. Организация вахтового мето
да облова отдаленных участков этих водо
емов позволила бы восстановить их былое 
рыбохозяйственное значение.

После запрещения в границах Томской 
области применения в Гослове плавных 
сетей наблюдается значительное недоис
пользование запасов стерляди. Ее лими
тированный отлов должен быть восстанов
лен. Объединение «Томскрыбпром» слабо 
внедряет на озерах электротралы, элек- 
троул1Эвйтели;, современные техяическ)иё 
средства бор^ы  с зимними заморами, на. 
пример, передвижные аэраторы.

Неосновные заготовители, то есть пред
приятия, не относящиеся к Министерству 
рыбной промышленности РСФЮР, явно 
недоиспользуют свои возможности в ос
воении рыбных запасов естественных во
доемов, Те водоемы, которые не обеспечи
вают воспроизводства ценных видов рыб 
(осетра, муксуна, пеляди и стерляди), по 
согласованию с инспекцией рыбоохраны 
могут закрепляться за подсобными хозяй
ствами во временное пользование. Прика
зом по предприятию должна быть созда
на бригада (звено) рыбаков с установле
нием плана добычи рыбы, которую мож. 
но будет Отлавливать с соблюдением пра
вил рыболовства промышленными оруди
ями лова.

В Томской области практикуется закре
пление рыбопромысловых водоемов за 
неосновными заготовителями. Тан, напри
мер, за Суйгинским опытным лесокомби
натом по нашему обоснованию закреплена 
значительная акватория в бассейне Ниж
него Чулыма, включая одну из его вре
менно пересыхающих проток (Старый Чу. 
лым). Отлавливаемая рыба поступает в 
торговую сеть и столовую лесокомбината. 
Но таких примеров очень мало.

Вопрос о лицензионном отлове стерля
ди рыбаками-любителями находится на 
рассмотрении в Верхнеобьрыбводе. Прин
ципиальных возражений нет, но ряд ор
ганизационных мер нуждается в уточне
нии и согласовании с наукой.

Томская область пока занимает одно из 
последних мест среди краев, областей 
Сибири и Дальнего Востока по развитию 
рыбоводства; В области нет ни одного ры
боразводного завода, полносистемного кар
пового либо форелевого хозяйства, озер
ного рыбхоза, крупного ры^юпитомника, 
способного обеспечить жизнестойкой мо
лодью заинтересованные в рыбоводстве 
подсобные хозяйства. Пока не увенчалась 
успехом попытка развития рентабельного 
пол|но.системжкго теплаводногЬ бассейно
вого карповодства в малоприспособленном 
для этого водоеме ТНХК.

Основная причина создавшегося поло
жения — недооценка облисполкомом ог
ромной важности развития интенсивных 
форм рыбоводства, обеспечивших во мно- 
ги.х районах страны значительный выход 
рыбной продукции высокого качества.

СКОЛЬКО ЕЩЕ Н А Д О  
ПОСТАНОВЛЕНИЙ 

И РЕКОМ ЕНДАЦИЙ!
Ихтиологи Томского университета в 

содружестве с учеными отраслевого ин
ститута рыбного хозяйства (СибрыбНИИ- 
проект) давно обосновали необходимость 
развития в нашей области разных форм 
рыбоводства. Эти разработки были одоб
рены Министерствами рыбного хозяйства 
СССР и РСФСР и увенчались • выходом 
ряда правительственных постановлений, 
которые, к сожалению, остались не реали
зованными по настоящее время.

Решение о строительстве в Томской об
ласти осетрово-нельмово-сигового рыбо
разводного завода было принято еще в 
1961 году, затем повторено в 1965 г. Вы
бран участок под строительство этого за
вода в районе Кожевникова. В 1982 году, 
согласно приказу Министерства рыбного 
хозяйства РСФСР, на строительство это
го завода выделялось 6,1 млн. рублей

и ОЗЕРНОЙ РЫБЕ 
Т О М И Ч Е Й  ?

из компенсационных средств от ущерба, 
наносимого рыбному хозяйству Томской 
области строительством Крапивинского 
гидроузла и Катунской ГЭС. Бывший ми
нистр рыбного хозяйства СССР В. М. Ка. 
менцев письменно известил облисполком 
о планируемом строительстве рыборазвод
ного завода в 1986— 1990 гг. Однако обл
исполком не включил в план стрсжтельст- 
во этого завода на 12-ю пятилетку.

В последнее время ученые и практики 
рыбного хозяйства, работники обществен
ных организаций соседних областей стали 
настоятельно обращаться в Томский обл
исполком с просьбами ускорить строитель
ство этого рыбоводного объекта, крайне 
важного для всего Обского бассейна. Так, 
например, в октябре прошлого года в ре
шении крупной региональной конферен. 
ции «Географические проблемы бассейна 
Катуни в связи с энергетическим освоени
ем», проходившей в Горно-Алтайске, за

писано: «Томскому облисполкому в связи 
с предстоящим зарегулированием стока 
рек Томи, Катуни, Оби и существенным 
нарушением условий воспроизводства по
лупроходных рыб Обского бассейна уско
рить выполнение правительственного ре
шения о строительстве Томского осетро- 
во-нель5ис1во-сигсвого рыборазвоДного за
вода». Аналогичное решение принято в 
мае этого года в г. Новосибирске на рас
ширенном заседании бюро Западно-Сибир
ского отделения ихтиологической комиссии 
Министерства рыбного хозяйства СССР.

В июне этого года научный совет по 
осетровым рыбам Минрыбхоза СССР в сво
ем постановлении о развитии осетровод
ства в Сибири и на Дальнем Востоке вновь 
рекомендует Томскому облисполкому, те
перь уже в 13-й пятилетке, построить за 
счет компенсационных средств Томский 
осетрово-нельмово-сиговый завод, рассчи
танный на выпуск 3 миллионов экземпля
ров молоди осетра и стерляди, 3 миллио
нов личинок муксуна и пеляди.

Практическое решение этого давно на- 
зревшего вопроса теперь всецело зависит 
от энергичных мер наших областных со
ветских и хозяйственных организаций.

ПОЧЕМ У «НЕЛЬЗЯ М ЕДЛИТЬ
Строительство Томского осетрово-нель- 

мово-'сигового рыборазводного' завода обус- 
ловл!ено необходимостью компенсировать 
ущерб, нанесенный рыбным запасам стро
ительством Новосибирской ГЭС. После 
сооружения Крапивинского гидроузла на 
Томи, а это произойдет через 2—3 года, 
а также Катунских ГЭС ущерб рыбным 
запасам Томской области значительно уве
личится из-за длительной задержки поступ
ления на пойму паводковых вод, заполня
ющих с апреля по июль эти водохранилища 
до необходимого энергетикам уровня. Как 
известно, урожайность наших туводных 
рыб во многом зависит от уровня и про
должительности залития поймы рек в мае- 
июне. Рыборазводный завод предназначен 
для пополнения естественных запасов цен
ных рыб во всем бассейне Оби. Разводи
мые рыбы через несколько лет вновь вер
нутся в Томскую область для размноже- 
ния. Что касается стерляди, то ее разве
дение как туводной рыбы направлено поч
ти исключительно на пополнение промыс
ловых запасов в границах Томской обла
сти. Помимо выпуска в речную систему 
часть молоди пеляди, муксуна, стерляди 
планируется использовать для товарного 
выращивания в наших замкнутых озерах 
и прудах.

При широком внедрении рыбоводства в 
Обском бассейне можно довести 
улов сиговых рыб до 20 тысяч тонн, осет
ровых — до 1,5 тысячи тонн и нельмы— 
до 400 тысяч тонн в год.

А. ГУНДРИЗЕР,
член |бюро ихтиологической комиссии 

Министерства рыбного хозяйства СССР, 
профессор Томского университета.

С (письмами «читателей 
—  в рейд

ПОРУБЛЕННАЯ 
П А М Я Т Ь

в  центре села Беловодовка 
стоит прекрасная березовая 
роща. Деревья посадили 
много лет назад на месте захоро
нения пришедших с фронта и 
умерших после войны односель
чан. Но вот со временем в это за. 
поведное место стали врубаться— 
иного слова не подберу — рети
вые хозяйственники. Посмотрите 
на снимок: березы лежат вповал
ку, здесь будет дорога.

Сначала рощу пересекла просе
ка для электролинии, затем, в 
другом месте, пролегла еще одна 
просека — под ЛЭП, потом по. 
явилась дорога. Стали по ней ез
дить тракторы. Тесно стало — 
председатель колхоза им. К. Марк, 
са дал распоряжение расширить 
дорогу до 30 метров. И пошла 
рубка! Сейчас уже трудно сосчи
тать, сколько дорог пересекает 
рощу. Забыли про решение, приня
тое в 1951 году на сходке: прекра
тить вырубку березняка, за спи
ленное дерево — штраф 25 руб
лей. Неужели некому посочувст
вовать?

М. ШОХИН, 
электрик.

с. Беловодовка Зырян
ского района.

От редакции: Да и кто посочув
ствует? Райком партии и райис. 
полком сами подают дурной при
мер. Возле их зданий вырублены 
прекрасные скверы, даже голубые 
лиственницы пошли под топор, а 
ведь их садили во время войны. 
Это — память. Гибнут районный 
сад, роща на территории райболь
ницы, которую тоже, кстати, не 
пустили в печь в трудные годы 
войны. Тревогу общественности в' 
райкоме партии и райисполкоме не 
услышали.

ЭТОТ БЕДНЫЙ
б е з з а щ и т н ы й  к у е н д а т

«Курьер крнроды» цолучил несколько ш сем от жи
телей села Первомайское о ,«просьбой предотвратить ва. 
грязнение рек Куендат |и |Чулым. Для проверки фактов 
в .Первомайский район отправилась комиссия, в состав 
которой пошли представители «Томского филиала «Союз- 
гипроводхоза, гидрохимической лаборатории, производ
ственного управления {мелиорации и водного {хозяйства. 
О результатах проверки рассказывает по нашей рорось- 
бе старший Пнженер вгидрохимической лаборатории В. В. 
МАТВИЕНКО.

Наше знакомство с загряз
нителями реки Куендат на
чалось с Первомайского 
маслозавода. Предприятие 
снабжается водой из двух 
скважин, замера потребляе
мой воды нет. После мойки 
оборудования, автоцистерн 
вода сбрасывается по трубе 
без всякой очистки в Куен
дат. Ниже по течению от 
маслозавода река становится 
не пригодной для купания. 
Этот мутный со специфич
ным запахом поток, омыва
ет берега от начала до 
конца райцентра и влива
ется в Чулым. Директор 
маслозавода С. Ф. Сергеев 
на этом посту с 1965 года, 
и все эти годы мирится с 
тем, что хлораторная у него 
не работает, хлорирование 
стоков происходит в колод
цах нерегулярно, без дози
ровки. Мешок сухого хлора 
высыпали в колодец — вЪт 
и все обезвреживание.

Раньше стоки сбрасывали 
на притеррасный участок 
поймы Куендата, который 
после весеннего половодья 
отчленялся от реки и прев
ращался в своеобразный от
стойник. Теперь проложена 
труба, но зловонное болото 
осталось.

Такая же картина на пи- 
щекомбинате (директор А. Г. 
Окороков). Вода берется в 
артезианской скважине без 
замера объемов, после мой
ки посуды и оборудования 
без какой-либо очистки ру
чейком стекает в реку Куен
дат.

В 24 километрах от рай
центра, выше по течению

реки Куендат, расположи
лись угодья откормсовхоза 
«Первомайский». Решением 
облисполкома № 293 от 22 
декабря 1986 г. «Об утвер
ждении водоохранных зон и 
прибрежных полос реки Ку
ендат» для этой реки уста
новлена водоохранная зона 
в 100 метров с определен
ным режимом пользования: 
разрешаются только пастьба 
скота, сенокос, посадки леса. 
Однако совхоз этот режим 
не соблюдает. На террито
рии водоохранной зоны рас
положено два загона — для 
крупного рогатого скота и 
лошадей. Атмосферными 
осадками навоз и завезен
ные несколько лет назад 
удобрения (мешки порваны) 
смываются в реку.

Крупным загрязнителем 
Куендата является и Перво
майское производственное 
управление жилищно-комму
нального хозяйства
(ПУЖКХ). В его ведении на
ходится банно-прачечное 
предприятие, три котельные, 
водопроводная и канализа
ционная сети. В соответствии 
с решением облис
полкома в селе Перво
майском до 1978 года долж
ны быть построены сети ка
нализации с сооружениями 
биологической очистки мощ
ностью 500 кубометров в 
сутки. Проект был готов в 
1973 году, строительство ве
дет РСУ-7 производственно
го объединения «Сибграж- 
данстрой». Сметная стои
мость сооружений 523 ты
сячи рублей, освоено за 12 
лет 270 Тысяч. Все стоки.

принятые от жилых домов 
и банно-прачечного предпри
ятия, спускаются без всякой 
очистки в Куендат, прямо 
в зону отдыха первомайцев 
Начальник ПУШКХ В. С 
Пальцев, видимо, не пони 
мает всей важности строи 
тельства очистных сооруже 
ний и не проявляет ни ини 
циативы, ни настойчивости 

Гидрохимическая лаборато 
рия предъявила управлению 
иск за ущерб, нанесенный 
реке. Иски будут периодиче
ски повторяться до тех пор, 
пока управление не получит 
от нас разрешение ■ на спец- 
водопользование. А это раз
решение мы им выдадим то
гда, когда будут построены 
очистные сооружения. Всем 
другим предпри^иям-загряз- 
нителям мы выдали пред
писания, указали сроки при
нятия водоохранных мер.

В заключение хочется 
сказать о позиции руководи
телей района в этом вопро
се. Председатель Первомай- 
ского райисполкома Л. П. 
Корзун прямо заявил нам, 
что он не видит ничего 
страшного в том, что указан
ные нами предприятия спу
скают свои стоки в реку. 
«Они не ядовитые, нечего 
тревогу бить». Не выразил 
тревоги и озабоченности по 
этому поводу в беседе с на
ми и председатель РАНО 
М. М. Ивин. Его интересует 
только план по сельскому 
хозяйству, а о плане работы 
по охране природы руково
дитель и понятия не имеет. 
Результат такого пренебре
жительного отношения к ре
ке налицо: берег Куендата в 
районе райцентра перестал 
быть зоной отдыха, люди 
ходят купаться и загорать 
подальше от зловонной и 
грязной реки — на Чулым. 
Но с таким отношением, ка
кое утвердилось у руководи
телей района, недолго и Чу. 
лым превратить в сточную 
канаву.

-С  фотоаппаратом —  по родному краю

о тд ы х  НА ЦЛОТУ. Фото В. Аникина (фотошкола).

В общественной приемной
Общественная приемная 

работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фруи. 
зе, 103), в кабинете № 104.

На следующей недеДе 
прием ведут:

во вторник, 15 сентября, 
с 15 до 18 часов, — Васи
лий Федорович Горбенко, 
член совета общественной 
приемной:

в у)еду, 16 сентября, с
9 до 12 часов, — Александр 
Степанович Томилин, на
чальник ОБХСС УВД:

в пятницу, 18 сентября, с
10 до 13 часов, — Лариса
Ивановна Онипченко, стар, 
ший помощник прокурора 
области. ^

Телевидение
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 13 сентября 

ДЕНЬ ТАНКИСТОВ 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
7.00 — «90 минут». 8.30 —

Ритмическая гимнастика. 9.15
— 37-й тираж «Спортлото».
9.30 — , «Будильник». 10.00 —
(«Служу Советскому Союзу!»
11.00 — «Утренняя почта».
11.30 — «Телеаукцион». О тех
нических новинках в области 
медицины. 12.30 — Музыкаль
ный киоск. 13.00 — «Сельский 
час». 14.00 — «Здоровье».
14.45 — «Товарищ песня».
15.40 — «Наш дом». 16.25 —
«Сегодня — День танкистов».
Выступление Главнокоман
дующего Сухопутными войска
ми. заместителя министра 
обороны СССР. Героя Совет
ского Союза генерала армии 
В. Ф. Ивановского. 16.40 —
Встреча ветеранов и курсан
тов Бронетанковых войск с 
мастерами искусств в Остан
кине. 18.00 — Международная 
панорама. 18.45 — Произведе. 
ния Ф. Шопена исполняет на
родный артист РСФСР 
В. Мержанов. 19.30 — «По 
вашим просьбам». «На войне 
как на войне». Художествен
ный фильм. 21.00 — «Время».
21.35 — «Прожектор пере
стройки». 21.45 — «Анна Гер
ман. Судьба и песни». 22.45
— Футбольное обозрение.
23.30 — Новости. 23.35 — По
ет Роберто Бланко (ФРГ).

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «На зарядку стано
вись!» 8.20 — «Вот и вся 
жизнь...» Документальный 
фильм. 8.40— «Русская речь».
9.10 — Из сокровищницы ми
ровой музыкальной культу
ры. Д. Шостакович, 10.10 —
Поэты о Маяковском. 11.25 —
Чемпионат СССР по пожарно
прикладному спорту. 11.55 —
Фестиваль национальных те
атров страны. Н. Думбадзе.
«Кукарача». Фнльм-спектакль 
Грузинского государственного 
театра юного зрителя. 14.10
— Легкая атлетика, «Гран 
При». Финал. 15.10 — «Тро
пинка в небо». Премьера ко
роткометражного художест
венного телефильма. 15.50 —
«Радуга». 16.25 — Чемпионат 
Европы по автомодельному 
спорту. 16.50 — «Наука, гума
низм, человек». 17.35 — К 70- 
летию Великого Октября.
Страницы советского искусст
ва. «Литература н театр».
Фильм 5-й. 18.50 — «Рерих»,
Документальный телефильм.
20.00 — «Спокойной ночи, ма- 
льпли!» 20.15 — Чемпионат 
мира по тяжелой атлетике.
20.45 — Документальный те
лефильм. 21.00 — «Время».
21.35 — «Прожектор пере
стройки». 21.45 — «Подарки
2 ы й " в м “ " -̂ й . г. НЕСТЕРЕНКО,
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ПОНЕДЕЛЬНИК, 14 сентября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА
7.00 — «90 минут». 8.35 — 

Футбольное обозрение. 9.20 — 
«Герои Ю. Яковлева — на эк
ране». «Всадник над городом», 
10.25—Новости.

С 10.30 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.10 — 

«Прожектор перестройкк».
16.20 — «Русская речь». 16.50 
— «Отзовитесь, горнисты!»
17.20 — «Великий подвиг». 
Научно-популярный фильм. 
17.40 — Танцует Пилар Рио
ха (Мексика). 18.15 — «Строи
тель». О работе Московского 
строительного треста № 186 в 
условиях перестройки. 18.45— 
«Сегодня в мире». 19.00 — 
Хоккей. Кубок Канады. II фи
нальный матч. Передача из 
Канады. 21.00 — «Время». 
21.35 — «Прожектор пере
стройки». 21.45 — Концерт, 
посвященный закрытию XII 
Всесоюзного фестиваля теле
визионных фильмов в Минске. 
По окончании — «Сегодня в 
мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Что может гене
рал...» Премьера документаль
ного фильма. 8.35, 9.35 — Ис
тория. 8-й класс. 9.05, 13.45— 
Итальянский язык. Вступи
тельная передача. 10.05 — 
Учащимся СПТУ. Основы ин
форматики и вычислительной 
техники. 10.35. 11.40 — Астро
номия. 10-й класс. 11.05 — 
«Наука и жизнь». 12.10 — 
«Подарки по телефону». Ху
дожественный фильм. 14.15 — 
Нодости.

С 14.25 до 17..'30— перерыв.
ТОМСК.

17.30 — «За плугом». Теле
фильм.

МОСКВА
18.05 — Новости.

ТОМСК
18.15— «Наш современник». 

Кинопрогра.мма, 19.00 — «День 
области». 19.15 — «События. 
Встречи. Мнения». Программа 
для молодежи.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — Продолжение про
граммы для молодежи.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

^Прожектор перестройки». 
21.45 — «Картина». Трехсе
рийный художественный те
лефильм. 1-я серия. 23.05 — 
Чемпионат мира по тяжелой 
атлетике. Переляча и.л ЧССР.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 — 
Чемпионат мира по тяжелой 
атлетике. 19.00 — «Служу Со
ветскому Союзу!» 20.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — Международная пано
рама.

Редакто]
t

Дворец зрелищ 
и спорта

13— 14 сентября. «Короли 
шутки» —  19.

ВИДЕОТЕКА
13 сентября. Мультсборник 

—  10.20. «Забавы молодых»—
12, 14, 18, 18, 20.

14 сентября. Мультсборник
«Ну, погодиГ» —  10-20. «Но
вые амазонки» —  12. 14 16
18, 20.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
13 сентября. «Двое на ост

рове слез» —  9, 12-30. 14-10, 
18, 18-10, 20, 21-40. «Золотые 
рога» —  10-40.

14 сентября. «Миражи люб
ви» —  10, 12, 14, 16-10, 18-10. 
20. 21-50.

Пмени М. ГОРЬКОГО
13 сентября. «Опасные га

строли» —  9. 10-50, 12-40,
14-30, 18-20, 18-10, 20. 21-50.
«Апелляция» —  9. 10-50, 12-40 
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50!
Мультсборник для детей —  9. 
10-20, 11-40, 13, 14-20. Сборник 
юмористиче'ского кияожурна- 
.па «Ералаш» —  15-40, 17,
18- 20. «Неру. Свобода» —
19- 40. 21.

14 сентября. «Сюрприз Аф
родиты» —  9. 10-50. 12-40.
14-30. 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«Я действовал один» —  8-40
10-20, 12. 13-40, 15-20, 17,
18-40, 20-20, 22. Мультсборник 
для детей —  9. 10-20, 11-40,
13. 14-20. Сборник юмори
стического журнала «Ера
лаш» —  15-40, 17, 18-20. «Не- 
ру. Свобода» —  19.40, 21.

«ОКТЯБРЬ»
13 сентября. «Сюрприз Аф

родиты» —  9. 10-50, 12-40,

14-30, i6-2C. 18-10. 20. 21-50.
«Я действовал один» ~  8-40 
12-10. 14. 16, 17-50. «Скромное’
обаяние буржуазии» —  19-40, 
21-30. «Лысый попугай» —  
10-30.

14 сентября. «Обида» -8 -4 0 , 
12-10, 14, 16. «Скромное обая
ние буржуазии» —  17-50
19-40, 21-30. «Саффи» —  10-30.’ 
«Стрелы Робина Гуда» —  9 
10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-40.

«ПИОНЕР»
13 сентября. Мультсборник 

«Петух и боярин» —  9, ц .  
«Очень страшная история» —  
13, 15. «Курьер» —  17 , 19, 21.

14 сентября. «Очень страш
ная история» —  9, 11. 13, 15. 
«Одинокая женщина желает 
поэнаномиться» —  17. 19 21

ймени И. ЧБРНЬК
13 сентября. «Заячий запо

ведник» —  §, 10-40. 12-20, 14. 
17-40, 19-20, 21. «/1уть к до
верию» —  9. 10-40, 12-20, 16, 
17.40, 19-20, 21. «Сто радо
стей, или Книга великих от
крытий» —  14-10.

14 сентября. «Оскар» —  9.
10-40, 12-20. 14, 16, 17-40,
19^20, 21. «П уть к доверию» 
—  9, 10-40, 12-20, 16. 17-40,
19-20, 21. «Сто радостей, или 
1Шига великих открытий» —

«СИБИРЯК»
13 сентября. «Ико —  отваж

ный жеребенок» —  9-20. «Как 
стать звездой» (две серии) —  
11, 13-30, 16, 18-30. 21

14. сентября. «И но —  от
важный жеребенок» —  9-20 
«Вверх тормашками» (две се- 
рии) —  11. 13-30. 16. 18-30, 21. 

ДВОРЁЦ КУЛЬ(ГУРЫ 
и  ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД*.

13 сентября. Мультсборник- 
195 —  13, 15. «Подлинная ис- 
тори^ дамы с камелиями» —

ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа
13 сентября. «Мама родная, 

любимая» —  17 , 19, 21.

срочно пригла-Бюро по трудоустройству населения ср 
шает НА ТОМСКИЙ МЯСОКОМБИНАТ: учеников
бойца скота, обвальщика мяса, жиловщика мяса, фор» 
мо]щика колбасных изделий, изготовителя натуральной 
колбасной оболочки, фаршесоставителя; рабочих в мясо
жировой и мясоперерабатывающий цехи, токаря, стро
пальщика, водителей автомобиля, грузчиков в цехи, сле
сарей, сантехников, электромонтеров, тюковщиков шкур, 
штукатуров, маляров, рабочих в столовую; санитарного 
врача.

Выплачивается 30 процентов премии, ежемесячно. 
Есть стол заказов, работают служба быта, парикмахер
ская. Доставка на работу и с работы — служебны.ч 
транспортом. Справки по тел. 3-88-91.

Томская база снабжения 
плавсостава предлагает ор
ганизациям города новый 
полуприцеп - рефрижератор 
типа «Алка» в обмен на 
новый автомобиль ГАЗ-53, 
ГАЗ-52 или ЗИЛ-130, ЗИЛ- 
131. Обращаться по тел. 
2-45-74 или 2-42-90,

Дирекция и обществен
ные организации Сибир
ского физико-технического 
института выражают глу
бокое соболезнование за- 
ведующему лабораторией 
г. Ф. Караваеву в связи с 
кончиной отца

КАРАВАЕВА 
Федора Степановича.
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